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alcaldes recién elegidos de La 
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En el marco de fortalecer 
la seguridad y promover 
la convivencia ciudada-
na, la Policía Nacional 

llevó a cabo una significativa re-
unión de trabajo en las instala-
ciones del Comando del depar-
tamento de Policía Guajira.

En este encuentro, se contó 
con la participación activa de los 
alcaldes electos de los 15 muni-
cipios de La Guajira, quienes se 
reunieron con las autoridades 
policiales para desarrollar estra-
tegias conjuntas destinadas a 
garantizar un entorno seguro y 

tranquilo para todos los habitan-
tes de la región.

“La colaboración estrecha 
entre la Policía Nacional y las 
autoridades municipales es 
fundamental para abordar de 
manera efectiva los desafíos 
en materia de seguridad, y esta 

reunión representa un paso cru-
cial hacia la construcción de so-
luciones integradas”, afirmó la 
institución policiva.

De igual manera, durante la 
jornada de trabajo, se aborda-
ron diversos temas relacionados 
con la seguridad ciudadana, 
destacando el compromiso con-
junto de la Policía Nacional y los 

alcaldes electos para impulsar 
medidas preventivas y de acción 
inmediata.

Al finalizar el evento, La Poli-
cía Nacional agradeció la parti-
cipación activa de los alcaldes 
electos y reafirmó el compromi-
so continuo con la construcción 
de una sociedad más segura y 
cohesionada.

La Gobernación de La Gua-
jira, mediante decreto 
208 de 2023, fijó fecha 
para las elecciones en el 

municipio de Fonseca, sur de La 
Guajira.

Estas se realizarán el próxi-
mo domingo 17 de diciembre, 
donde se definirá alcaldía y con-
cejo del municipio de Fonseca.

El decreto de igual manera 
habla que se debe comunicar al 
Ministerio del Interior, Registra-
duría Nacional del Estado Civil, 
delegados de las distintas re-
gistradurías, para que realicen 
la elaboración del calendario 
electoral.

Al igual que se le informe a 
las instituciones civiles, mili-

tares y administrativas para la 
colaboración de la armonía pre-
vista de la Constitución Política.

El decreto es firmado por la 
gobernadora de La Guajira, Dia-
la Wilches Cortina.

Cabe recordar que las elec-
ciones en Fonseca, sur del de-
partamento, se van a repetir 
teniendo en cuenta los actos 

vandálicos que dejó la destruc-
ción del material electoral de 
tres puestos de votación, los 
cuales superaron el 25% del 
censo electoral.

De igual manera que se per-
dió la cadena de custodia del 
material electoral de dos pues-
tos de votación en dos institucio-
nes educativas de Fonseca.

En la ciudad de Riohacha

Fue firmado por la mandataria, Diala Wilches Cortina

Se realizó la primera reunión entre la Policía Nacional 
y los alcaldes recién elegidos de La Guajira

Gobernación de La Guajira emite decreto que fija nuevas 
elecciones en Fonseca: será este 17 de diciembre

El enfoque principal de la reunión se centró en la seguridad y la colaboración estrecha con las administracio-
nes municipales.

ACTUALIDAD POLÍTICA

Esta reunión de trabajo se realizó en las instalaciones del Comando del depar-
tamento de Policía Guajira.

Las elecciones en Fonseca se repetirán solamente en los lugares que fueron dañados los tarjetones. Así quedaron las 
tarjetas.

En el municipio de 
Fonseca, La Guajira

y en hechos de
vandalismo se perdió 
el control de más del 
25% de los sufragios

Diala Wilches Cortina, gobernadora de La Guajira.

http://www.guajiranews.com/ediciones-actualidad/
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

Hoy, se abre el período de 
inscripción para los
profesionales que aspiran 
a la dirección general de 
Corpoguajira

Se conocen dos aspirantes 
para ser nuevo director de 
la Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira, 
Corpoguajira, para el
período 2024 - 2027

Se repetirán las elecciones en Fonseca 
¿Habría tiempo legal para una unión 
entre dos candidatos?

La gestión del representan-
te a la Cámara por La Guajira, 
Jorge Cerchiaro Figueroa ante 
la dependencia nacional de la 
Aerolínea Satena, surtió efec-
tos toda vez que los habitantes 

de la capital del Departamento, 
la ciudad de Riohacha, podrán 
contar con nuevas rutas aé-
reas de conexión con otras ciu-
dades del Caribe colombiano. 
  Así se confirmó, cuando 

quedó oficializada la Resolución 
01668 de agosto de 2023, ex-
pedida por la empresa Satena, 
en la que precisa que en corto 
plazo, se establecerá la ruta 
Barranquilla – Riohacha, lo que 
será un servicio que le permitirá 
a los riohacheros y guajiros en 
general, agilizar su conectivi-
dad aérea de forma permanen-
te con la capital de Atlántico. 
  A través de este nuevo 
servicio, se implementará en 
parte lo establecido en el Plan 
Nacional de Desarrollo, en el 
que el actual Gobierno ha de-

terminado priorizar el mejora-
miento de la calidad de vida, 
generar mejores oportunida-
des socioeconómicas y cerrar 
las brechas de desigualdad; 
al igual que permitir condicio-
nes de acceso a los territorios. 
 En este sentido, la 
implementación de esta nue-
va ruta aérea de parte de la 
Aerolínea Satena, abrirá posi-
bilidades a la generación de 
empleos, dinamización de la 
economía de la región y posi-
bilidades de que sectores em-
presariales y ciudadanía en 

general, pueda llegar a otros 
puntos geográficos de la región 
Caribe, sin tanto contratiempo. 
  “Esta gestión la inicié 
desde diciembre del año ante-
rior y que bueno que haya gene-
rado estos frutos; porque esa es 
nuestra función desde el Con-
greso de la República: trabajar 
para que los guajiros puedan 
tener una mejor calidad de vida 
y seguiremos avanzando hacia 
ese objetivo siempre”, declaró el 
representante a la Cámara, Jor-
ge Cerchiaro Figueroa.

Por gestión del congresista Jorge Cerchiaro

A través de la Resolución 01668 de agosto de 2023, la cual quedó en firme, la empresa de 
servicio de transporte aéreo determinó ampliar cobertura en las rutas hacia la Península.

Aerolínea Satena confirma que en corto plazo pondrá 
en servicio la ruta Barranquilla – Riohacha

Jorge Cerchiaro, representante a la Cámara por La Guajira.

A raíz de que el próximo primero de diciem-
bre se deberá realizar la elección de un nuevo 
director o directora para un periodo de cua-
tro años que se inicia el primero de enero de 
2024.
Las inscripciones estarán abiertas hasta el 
próximo viernes.
Cabe señalar que la elección le corresponde al 
Consejo Directivo de la Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira, Corpoguajira, que pre-
side la gobernadora designada, Diala Wilches 
Cortina.
Como se recordará esta entidad fue creada en 
el año de 1983, mediante Decreto 3453 del 
Gobierno Nacional.
Pero comenzó a funcionar desde el punto de 
vista administrativo en el año de 1985, y su 
primer director general fue Francisco Javier 
Daza Tovar.
En estos momentos el actual director de Cor-
poguajira es Samuel Lanao Robles. Reemplazó 
a Luis Medina Toro.
¡Y... listo el Pollo!

Se trata de Samuel Lanao Robles, un Inge-
niero que está aspirando a la reelección si 
se tiene en cuenta que es el actual director.
Y Misael Velásquez Granadillo, un abogado 
que ha ocupado varios cargos públicos, en-
tre ellos, secretario de Gobierno Departa-
mental y alcalde del municipio de Fonseca, 
por elección popular.
El proceso de inscripción de candidatos se 
inicia hoy y termina el viernes.
La elección del nuevo director de Corpo-
guajira se realizará el primero de diciem-
bre por parte del Consejo Directivo.
El período administrativo se inicia el pri-
mero de enero de 2024.
¡Habrá que esperar!

Este nuevo proceso eleccionario se repetirá el próximo 17 de 
diciembre 
Tal como lo ha estipulado la gobernadora designada del depar-
tamento de La Guajira, Diala Wilches Cortina, mediante acto 
administrativo. Y por una situación de orden legal le corres-
ponde la organización a la Registraduría Nacional del Estado 
Civil.
Hay que señalar que tres candidatos están en primera plana 
desde el pasado debate electoral del 29 de octubre, y que fue 
anulado por irregularidades en cuanto al deterioro del orden 
público.
De esos tres candidatos: Enrique Luis Fonseca Pitre, Micher 
Pérez Fuentes y Benedicto González, al parecer, éste último 
estaría declinando su candidatura en favor de Micher Pérez 
Fuentes.
El interrogante sería ¿Será que a estas alturas y teniendo en 
cuenta que las elecciones se van a repetir sería legal este tipo 
de unión? 
Cabe destacar que ese mismo domingo 17 de diciembre tam-
bién se van a realizar las elecciones para renovar el Concejo 
del municipio de Fonseca.
¡Habrá que esperar!
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EL CONGRESITO

En la sesión ordinaria lle-
vada a cabo el martes 14 
de noviembre, la Asam-
blea Departamental de 

La Guajira aprobó por unanimi-
dad en segundo debate la Orde-
nanza #567. 

Esta, establece el presu-
puesto de ingresos y gastos 
para el departamento durante 
la vigencia fiscal 2024, al mis-
mo tiempo que introduce otras 
disposiciones cruciales para la 
gestión fiscal.

La mesa directiva, liderada 
por el presidente de la duma 
departamental, Alberto Durán; 
el vicepresidente Daniel Ceba-
llos; y el segundo vicepresidente 
Olimpo Núñez, presidió la sesión 
de manera presencial. 

Participaron también de ma-
nera activa el honorable dipu-
tado Maykel Castilla y los dipu-
tados Martha Lubo, Luis Carlos 
Cárdenas, Yoel Blanchar, Delay 
Magdaniel y Oriana Zambrano, 
quienes contribuyeron en la de-
liberación sobre los aspectos 
esenciales de la Ordenanza.

Cabe indicar que la aproba-
ción de este marco presupues-
tario refleja el compromiso de la 
Asamblea Departamental con el 
desarrollo sostenible y la mejora 

continua de las condiciones de 
vida en La Guajira. 

Asimismo, la Ordenanza # 
567 no solo asigna recursos fi-
nancieros a diversos sectores 
y proyectos, sino que también 
incorpora disposiciones destina-
das a fortalecer la gestión fiscal 
y garantizar la transparencia en 
el uso de los recursos.

“La Asamblea Departamen-
tal reafirma su compromiso con 
la responsabilidad fiscal y traba-

ja en estrecha colaboración con 
la comunidad para impulsar el 
progreso y el bienestar en la re-
gión”, informaron.

Además, durante la sesión, 
el secretario general, a través de 
las correspondencias, dio lectu-
ra a la remisión de proyectos de 
ordenanzas por parte de la Go-
bernación de La Guajira. Estos 
proyectos serán estudiados y 
evaluados por la corporación, te-
niendo en cuenta la exposición 

de sus motivos, para someter 
los proyectos a los debates re-
glamentarios.

Entre los proyectos de orde-
nanzas se incluyen: por medio 
de la cual se concede una au-
torización a la gobernadora del 
departamento de La Guajira 
para comprometer vigencias fu-
turas. Por medio de la cual se 
autoriza a la gobernadora del 
departamento de La Guajira 
para efectuar modificaciones 

en el presupuesto de ingresos y 
gastos de la administración. Por 
medio de la cual se adopta la 
política pública de turismo sos-
tenible del departamento de La 
Guajira 2023-2032; transición 
inteligente a una economía sos-
tenible.

“La Asamblea Departamen-
tal de La Guajira siempre visible 
e incluyente en su trabajo por el 
departamento”, finalizó la duma 
departamental.

Reencuentro con sus padres 
en Barranquilla. Y revuelo en la 
prensa española por el posible 
interés del Barcelona por Luis 
Díaz Marulanda

¿Qué se hizo la plata 
que fue destinada 
para la construcción 
de la Laguna de
Oxidación del Distrito 
de Riohacha?

El trabajo parlamentario 
de Juan Loreto Gómez 
Soto, no se detiene

La comunidad Indígena
Wayuu Yotojoro
que queda en la
jurisdicción de Uribia, 
van a bloquear la línea
férrea del ferrocarril del
Cerrejón

Muy válido este interrogante porque algu-
nos sectores del barrio Arriba siguen inva-
didos de las aguas putrefactas que brotan de 
los manholes del sistema de alcantarillado. 
Muy a pesar de que desde hace varios días 
no llueve en la capital del departamento de 
La Guajira.
Es lastimoso decir que desde hace más de 20 
años las administraciones departamentales y 
del Distrito de Riohacha, dizque han inten-
tado resolver la problemática de las aguas 
negras y, para el pueblo riohachero, todo ha 
sido una ilusión.
Pasan los años y no se concreta nada. Y pen-
sar que al gobierno Departamental hace 20 
años el Banco Mundial le prestó la suma de 
90 millones de dólares dizque para un Plan 
Departamental de Agua.
Incluyendo el poder construir la laguna de 
oxidación.  Y la plata como que la desapare-
ció como por arte de magia la Dra. "Lucerito".
Lo cierto es que Riohacha no tiene donde 
vertir las aguas negras; las estaciones de 
bombeos del barrio Arriba, no están funcio-
nando de la mejor manera. Y un buen sector 
del barrio Arriba corre el riesgo de hace 30 
años atrás, de pasar la navidad en medio de 
las aguas negras y a sus comunidades no les 
quedaría otra cosa que cantar con mucho en-
tusiasmo el villancico: "los Pastores de Belén 
vienen a adorar al niño; la virgen y San José 
los reciben con cariños".
¡Y listo el Pollo!

Efectivamente, porque en las últimas ho-
ras le dirigió una comunicación a Claudia 
Bejarano quien es la presidenta de Car-
bones del Cerrejón Límited, en donde 
le expresa a esta multinacional su pre-
ocupación por las actuales prácticas de 
contratación que, según los residentes 
locales, favorecen a personas de otras 
regiones en detrimento de la población 
Guajira y directamente afectada.
Se anota que la falta de empleos y opor-
tunidades para los residentes locales ha 
generado tensiones sociales y ha llevado 
a la migración de talentos y recursos lejos 
de la comunidad. Esta situación no sola-
mente mina la confianza en la empresa, 
sino que también tiene un impacto sig-
nificativo en el desarrollo sostenible. Tal 
cual es el punto de vista del representan-
te a la Cámara, Juan Loreto Gómez Soto.
De destaca que, en su derecho de peti-
ción, el legislador solicita a la presidenta 
del Cerrejón una información detallada 
sobre sus prácticas de contratación y de-
sarrollo comunitario en el departamento 
de La Guajira, abarcando el período de 
2020 a 2023. Además, le pide a la em-
presa que proporcione proyecciones y 
planes estratégicos para el año 2024.
¡Y no me digas más!

Esta situación se ha presentado en las últi-
mas horas cuando el estelar delantero de la 
Selección Nacional de Colombia, Luis Díaz 
Marulanda, llegó a nuestro país para inte-
grarse al equipo patrio que mañana jueves 
en el estadio Metropolitano de Barranquilla, 
enfrentará a la poderosa Selección Nacional 
del Brasil, por las eliminatorias mundiales de 
la FIFA.
Hay que señalar que el reencuentro de Luis 
Díaz Marulanda con su padre y su señora 
madre, fue dentro de la mayor normalidad y 
sentimientos de familias. Algo muy tradicio-
nal cuando a alguien de una familia se le pre-
sentan situaciones difícil dentro del mundo 
cotidiano de los seres humanos.
Luis Díaz Marulanda, está listo para ser ti-
tular mañana frente a Brasil por disposición 
técnica y táctica del entrenador de la tricolor 
el argentinos, Néstor Lorenzo.
¡Y listo el Pollo!

Por unanimidad en segundo debate

Asamblea Departamental de La Guajira aprueba la 
Ordenanza 567: Presupuesto para la Vigencia Fiscal 
2024 y otras disposiciones sobre la Gestión Fiscal

Durante la sesión ordinaria Asamblea Departamental de La Guajira aprobó por unanimidad en segundo debate la Ordenanza #567. 

Será a partir de las siete de la mañana 
de hoy en el kilómetro 92 vía Uribia 
Puerto Bolívar.
Estas comunidades Indígenas wayuu 
les van a exigir a la empresa el cum-
plimiento de algunas promesas previos 
diálogos que, según ellos, fueron sus-
pendidos de manera unilateral por par-
te de la multinacional.
Hay que señalar que el vocero de la 
comunidad El Yotojoro, Gabriel Orlan-
do Martínez Barros, aseguró que por 
intermedio de esta protesta como es el 
bloqueo de hoy a la línea férrea, tam-
bién buscarán algunas compensacio-
nes económicas previa a una consulta 
previa como es tradicional en las comu-
nidades Indígenas wayuu, por mandato 
constitucional.
¡Y... no me digas más!
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¿Dónde queda la unidad nacional?
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

Apenas llegaba noviembre, 
Colombia se engalanaba con las 
fiestas de la independencia del 
Corralito de Piedra.

Desde que tengo uso de ra-
zón, siempre había sido así: El 
Reinado Nacional de la Belleza 
es o "era", aún no lo tengo claro, 
una institución y, como tal, debía 
permanecer anclada en el tiem-
po, marcando la historia o ha-
ciendo historia con cada reina.

Es así como reinas y even-
tos nacionales significativos se 
asociaban: "Fulanita era la reina 
cuando la toma del Palacio", so-
lía decirse, por ejemplo, porque 
reinado e historia era la misma 
vaina. 

¿Cómo carajos se esmigaja 
una institución en un dos por 
tres? Yo aún no salgo de mi 
asombro.

Esto no es cuestión de frivo-
lidad, es el folklore, la cultura y 
la tradición que se hacen añicos 
frente a nuestros ojos.

Doña Teresa (Q.E.P.D.) debe 
estar revolcándose frente a tan-
ta indiferencia nacional; tanto 
como aquel padre que desde el 
más allá ve dilapidar su fortuna, 
aquí mismito, en el más acá.

Esto no ha sido de la noche a 
la mañana, poco a poco el reina-
do ha ido destiñéndose, perdien-

do su esplendor y las redes so-
ciales, en vez de ayudarle y darle 
mayor visibilidad y credibilidad, 

lo han ido relegando con cuan-
to templete improvisado sale al 
ruedo.

El Reinado Nacional perdió 
su señorío y no sé si está en cui-
dados intensivos, lo espero, o si 
ya le dieron la estocada final.

Se siente tan raro ver correr 
estas fechas así: si son ni ton. 
Con los mil problemas de siem-
pre: violencia y hambre y sin la 

distracción de las reinas.
No sé tú, pero yo sí lo extra-

ño. Bien que me disfrutaba el 
esplendor de la heroica con sus 
desfiles icónicos, las comitivas 
en el Hilton, apoyando sus can-
didatas, los estilistas de Alta 
costura, deleitándonos con sus 
creaciones y los cantantes de 
moda, amenizando los desfiles.

Como buena regionalista, 

amaba ese tropel, con el mismo 
furor con que amo los partidos 
de la selección en el mundial.

Y no, ya no es lo mismo y ni 
es igual, y se extraña la foto de 
la reina y la palenquera, entre 
otras.

No faltará quien diga que 
es mejor ocuparse del hambre 
de la Alta Guajira y otras cosas 
más importante, pero creo que 
nadita tiene que ver el caldo con 
las tajadas y bien que se pue-
de caminar y masticar chicle al 
mismo tiempo, porque "no solo 
de pan vive el hombre", y que 
me dispense el cristianismo por 
el uso de esta frase, pero creo 
que ilustra muy bien el sentir del 
pueblo cartagenero que se ha 
quedado vestidos y alborotado 
y la industria local llevando del 
bulto: las cocadas no se venden 
y el salpicón de frutas, tampoco; 
los hoteles están vacíos y el Hil-
ton en silencio, como mudo está 
también El Getsemani.

Dios bendiga a Cartagena, 
la fantástica, para que pronto 
vibre de nuevo en sus fiestas 
novembrinas y volver a cantar a 
todo pulmón: llegó, llegó, la rei-
na llegó, suenen los tambores, la 
reina llegó. Y, ¿por qué no? Ver 
coronar mi Guajira, otra María 
en Cartagena.

Por Marga Lucena 
Palacio Brugés

El Reinado Nacional

No puedo pasar por alto 
la reciente reunión del 
presidente Gustavo 
Petro con tan solo 15 

de los 32 gobernadores elec-
tos para el próximo período de 
gobierno 2024-2027. Esta de-
cisión, que ha dejado por fuera 
a la mayoría de los elegidos, ha 
sembrado dudas sobre la impar-
cialidad y la inclusión en el go-
bierno nacional.

En virtud del artículo 115 de 
la Constitución, el presidente es 
jefe de Estado, jefe de gobierno 
y máxima autoridad administra-
tiva; asimismo el artículo 188 
establece que el presidente de 
la República simboliza la unidad 
nacional y está obligado a garan-
tizar los derechos y libertades 
de todos los colombianos. Sin 
embargo, al actuar de manera 
selectiva con los gobernadores, 
está olvidando la responsabili-
dad que conlleva esa posición.

Representar la unidad de la 
nación ante el mundo y también 
ante el pueblo colombiano no es 
un criterio ideológico y debe ser 
desempeñado con objetividad. 
La exclusión de gobernadores 
elegidos envía un mensaje pre-
ocupante sobre la forma de ma-
nejar las relaciones políticas.

Además, al tenor de lo dis-
puesto en el artículo 339 de la 
Constitución Política, también 
se está olvidando de que, una 
vez los nuevos gobernadores 
tomen posesión de sus cargos, 
deben elaborar sus respectivos 
planes de desarrollo concerta-
dos con el gobierno nacional 
para asegurar el uso eficiente 
de sus recursos y el desempeño 
adecuado de las funciones.

Al reunirse solo con los go-
bernadores que son conside-
rados aliados, el presidente 
Petro está contribuyendo a la 
creación de una división inne-
cesaria y perjudicial entre los 
gobernantes y, por ende, entre 
los ciudadanos que represen-
tan. La exclusión de algunos 
gobernadores elegidos no solo 

es un acto discriminatorio, sino 
que también limita el desarrollo 
de las entidades territoriales y 
contradice las promesas de Pe-
tro en cuanto a la construcción 
de un acuerdo nacional.

Los gobernadores y alcaldes 
electos comparten la responsa-
bilidad de trabajar en conjunto 
para el bienestar de la nación, 
independiente de sus diferen-
cias políticas.

¿Cómo se puede hablar de 
unidad y consenso cuando el 
presidente mismo está dividien-
do el país entre los gobernado-
res que considera sus aliados y 
los gobernadores que son igno-
rados por su gobierno?

Esta actitud puede interpre-
tarse como un intento de esta-
blecer una jerarquía o categori-

zación entre gobernadores "de 
primera y segunda", lo cual es 
totalmente inaceptable y va en 
contra de los principios funda-
mentales de nuestro sistema 
político, en una democracia 
donde se supone que todos los 
ciudadanos somos iguales.

Además, la exclusión de la 
mayoría de los gobernadores 
puede tener consecuencias ne-
gativas para la estabilidad y el 
desarrollo de la nación, gene-
rando tensiones y conflictos in-
necesarios entre los diferentes 
departamentos del país, y de 
esa forma no se puede construir 
un futuro sólido y cohesionado.

Por eso, en lugar de fomen-
tar la división, el presidente Pe-
tro debería priorizar la unidad y 
la cooperación entre todos los 
gobernantes, sin importar sus 
filiaciones políticas. Este llama-
do a la reflexión no es solo una 
crítica, sino también una invita-
ción a reconsiderar la estrategia 
política que se está empleando 
actualmente.

Como ciudadano, mi espe-
ranza es que el presidente Petro 
tome en cuenta estas palabras 
y actúe en consecuencia. Su de-
ber es trabajar por el bienestar 
de la nación en su conjunto, no 

solo por el de un 
grupo selecto 
de gobernan-
tes o ciudada-
nos. Superar 
las divisiones po-
líticas y trabajar unidos e s 
el único camino para enfrentar 
los desafíos que se nos presen-
tan y construir un futuro mejor 
para todos los colombianos. Es 
momento de dejar de lado las 
exclusiones y trabajar por la ver-
dadera unidad de nuestro país.

En el caso particular de mi 
departamento, La Guajira, el 
presidente Petro sabe que ne-
cesitamos de su apoyo, y no 
debe olvidar que obtuvo un 
triunfo absoluto que no había 
sucedido nunca antes, tanto en 
primera vuelta (113.489 votos 
equivalente al 54,71%) como en 
segunda vuelta (162.849 votos 
equivalente al 64,56%) por lo 
cual le solicito de manera res-
petuosa que tenga en cuenta al 
gobernador elegido, que no es 
el santo de mi devoción pero fue 
el que eligieron los guajiros para 
que gobierne en todo el depar-
tamento.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @LCol-
menaresR 

OPINIÓN

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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El viernes 10 de noviembre 
fue una noche memorable para 
Villanueva y para Valledupar, 
fue la gran noche del homena-
je a dos grandes villanueveros: 
Ramón Dávila Martínez e Israel 
Romero Ospino, cada uno mere-
cedor en su arte. Homenaje rea-
lizado por la Fundación Música 
Sin Fronteras que dirige el re-
conocido empresario vallenato 
y conocedor de los mejores de 
nuestra música vallenata, Ricar-
do Gutiérrez Gutiérrez. Homena-
je que tuvo como escenario al 
Club Valledupar, que estuvo full 
por personas que llegaron de to-
dos los rincones de Colombia y 
del exterior a expresar su apoyo 
y su admiración a " Monche" Dá-
vila y al "Pollo Isra".

Homenaje más que justo al 
gestor cultural y gerente de Ga-
ses del Caribe Ramón Dávila 
Martínez, al igual que a Israel 
Romero "El Pollo Isra" creador 
del Binomio de Oro, villanue-
veros que le han dado grandes 
logros a la cultura vallenata. En 
tan memorable noche se hicie-
ron presentes en la tarima del 
Club Valledupar reconocidos ar-
tistas y compositores como: La 
Banda de Lorencito Torres de 
Villanueva que ya como preám-
bulo había hecho gala en la re-
sidencia del empresario Alfon-
so " El Chijo" Orozco, quién le 
brindó un almuerzo a "Monche 
Dávila y a varios empresarios 
que llegaron de Barranquilla a 
acompañar al gerente de Gases 
del Caribe y un grupo de selec-
tos villanueveros que estuvieron 
bien atendidos por "Chijo" Oroz-
co y su esposa Adalgiza Ovalle; 
Fernando Dangond Castro, Gus-
tavo Gutierrez Cabello, quien 
también estuvo en el almuerzo; 
Roberto Calderón Cujia, Rafael 
Manjarrez Mendoza, Morre Ro-
mero quien hizo un show inolvi-
dable con su tío Israel Romero, 
los Kankuis, Norberto Romero 
Ospino, como en sus mejores 
épocas, Beto Murgas, Pangue 
Maestre y Silvio Brito, Chiche  
Martinez, Fernando Meneses, 
Julian Rojas como siempre dan-
do lo mejor de sí en sus interpre-
taciones. Todos hicieron de la 
alegría de los presentes, éxitos 
grabados por el Binomio de Oro, 
a lo largo de más de 40 años de 
historia musical.

Con la conducción de uno de 
los mejores compositores e in-
vestigadores de nuestra música 
vallenata como lo es el también 
villanuevero y primo de "Mon-
che" Julio Oñate Martinez puso 
en contexto todo lo referente a 
este inolvidable homenaje.

Ramón Dávila, expresó emo-
cionado" Me siento comprometi-
do a seguir apoyando a toda la 
comunidad cesarence y vallena-
ta que es mi tierra. Toda la vida 
me ha gustado esta cultura por-
que nací en Villanueva y nunca 
podré olvidarme de estas tierras 
por arraigo y por gestor cultural"  
expresó " Monche" Dávila, quien 
estuvo acompañado  por su es-
posa Martha Marcela Márquez, 
así como también  por recono-

cidos empresarios barranquille-
ros y vallenatos, villanueveros 
connotados y cientos de perso-
nas que admiran y reconocen 
el liderazgo de "Monche" Dávila 
como gerente de Gases del Cari-
be por 38 años al frente de tan 
importante empresa, donde ha 
demostrado eficiencia, eficacia 
y capacidad de servicio a toda 
prueba.

Israel Romero Ospino, muy 
emocionado y feliz expresó: "Si 

muy importante para mi que 
me hagan un reconocimiento 
en Valledupar, donde hay gente 
muy importante en la cultura 
y acompañado de los grandes 
compositores es un sueño do-
rado para mi. Nunca me había 
gustado que me hicieran home-
najes, pero es de gran alegría" 
lo expresó "El Pollo Isra". Quien 
vino acompañado de su hijo Is-
rael David con quien realizó un 
espectáculo musical y en el coro 

con quien fuera su primer cajero 
Fred Quintero, una de las mejo-
res primeras voces del vallena-
to; además de miembros de su 
dinastía y de los grandes com-
positores, así como de muchos 
villanueveros.

La Cámara de Comercio de 
Valledupar, le entregó el reco-
nocimiento a Ramón Dávila por 
su aporte a la cultura, quien feliz 
recibió la condecoración llena 
de emoción y de alegría.

En dicho homenaje no po-
día faltar La Fundación Cuna de 
Acordeones, quien le entregó las 
distinciones a los homenajea-
dos en cabeza de su presidente 
ejecutivo Raúl Hernández Fer-
nández, quien subió a la tarima 
acompañado del jefe financiero, 
el exgobernador Luis Felipe Ova-
lle Isaza y del coordinador gene-
ral Leonardo Daza Amaya.

Codiscos le entregó a Israel 
Romero en representación del 
Binomio de Oro, Disco de Dia-
mante, como reconocimiento a 
su trayectoria musical.

Ricardo Gutiérrez, presiden-
te de la Fundación Música Sin 
Fronteras lo expresó emociona-
do" Este homenaje es un justo 
reconocimiento a la trayectoria 
musical de Israel Romero, crea-
dor de la agrupación El Binomio 
de Oro con el cual ha recorrido 
el mundo, dejando en alto el 
nombre del folclor vallenato y 
también expresar que Ramón 
Dávila recibe el reconocimien-
to por su destacado trabajo en 
esta empresa  que  ha llevado 
beneficios a muchos hogares de 
Colombia".

Fue una noche memorable 
a dos grandes villanueveros. 
Felicitaciones a la Fundación 
Música Sin Fronteras y a su 
presidente Ricardo Gutierrez 
Gutiérrez por tan merecido reco-
nocimiento a "Monche" Dávila y 
"El pollo Isra". Valledupar se lle-
nó de estrellas para ovacionar-
los con alegría.

Por Hernán Baquero 
Bracho

Dos grandes villanueveros

OPINIÓN

Cao Mendoza, Efrain Orcasitas grandes amigos de Monche Davila
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Gilberto Alejando Durán 
Díaz, ‘El negro Alejo’, 
con su pedazo de acor-
deón se la pasó toda 

su vida tocando esa nota donde 
los bajos fueron su compañía 
ideal, y como lo anotó su her-
mano Náfer Santiago. “No era 
rápido, pero sí muy inteligente. 
Yo diría demasiado natural y te-
nía un carisma que se llevaba a 
cualquiera, así como hacen los 
toros en la corraleja”.

Alejo, el primer Rey del Festi-
val de la Leyenda Vallenata en el 
año 1968 marcó su propio terri-
torio, y supo darle a cada mujer 
y a diversas historias su real ver-
sión para untarse de gloria en 
aquellas famosas corredurías 
donde dejó su marca registrada.

En cierta ocasión se le llamó 
la atención sobre las canciones 
de otros compositores que lle-
vaba a la pasta sonora, y res-
pondió como solía hacerlo, con 
mucha claridad. “Los cantos 
tienen que llenar los requisitos 
y adaptarse a mi estilo, para 
que puedan tocarse y cantarse 
llegando a puerto seguro”. De 
esa manera, inundó de cantos 
el firmamento del folclor, caso 
‘Alicia adorada’ de Juancho Polo 
Valencia.

Entre esos cantos de su au-
toría, aparece la famosa ‘Ca-
chucha bacana’, dedicada  a su 
entonces guacharaquero Jaime 
López, quien presumía estar a 
la moda adornando su cabeza. 
Alejo, optó por sacarle un canto 
y decirle. “Oye lo que dice Alejo, 
con su nota apesarada, quien 
como el guacharaquero, con su 
cachucha bacana. Jaime sí, Jai-
me sí, Jame sí, y Alejo no”.

Canto famoso
Pasados los años, el artis-

ta samario Carlos Vives, con la 
finalidad de preservar la me-
moria de Alejo Durán, interna-
cionalizó aquel llamativo canto 
y luego, al lado de Carlos Huer-
tas Jr., crearon ‘El sombrero de 
Alejo’. “Lo que produce hay que 
verlo, ese folclor de la sierra. Se 
hizo famoso en la tierra como el 
sombrero de Alejo”.

Carlos Vives le grabó a Alejo 
Durán las canciones ‘Pedazo de 
acordeón’, ‘Altos del Rosario’, 
‘Fidelina’ y ‘La cachucha baca-
na’, contando que desde niño 
esas obras naturales se pa-

seaban por su casa, porque su 
padre Luis Aurelio Vives Echeve-
rría, solía invitarlo a Santa Mar-
ta.

El artista samario, siempre 
que habla del segundo hijo de 
Náfer Donato Durán Mojica y 
Juana Francisca Díaz Villarreal, 
se emociona. “Alejo era un hom-
bre que congregaba, era el gran 
símbolo del vallenato por su hu-
manidad, por su sonrisa, por lo 
que representaba, por su piel, 
por su acordeón, por su sombre-
ro y por el inmenso legado que 
dejó”.

En sus presentaciones por 
diversos lugares del mundo no 
deja de interpretar las canciones 
de Alejo, porque lo transportan a 
ese ayer del Magdalena Grande, 
el cual hizo posible que el valle-
nato comenzara a salir de los 
corrales hasta proyectarse por 
cualquier lugar del universo.

Tocando con el alma
Alejo Durán en una de sus 

canciones cuyo nombre es ‘Para 
saber tocar acordeón’, como na-
die dejó una clase de cómo se 
toca este instrumento sagrado 
de la música vallenata. En su 
letra va indicando la manera de 
hacerlo para que sea más re-
ceptivo.

En el primer verso hace énfa-
sis en la manera de tocarlo. “Pa’ 
sabé tocá acordeón hay que te-
ner mucho cuidado, una buena 
ejecución y sabé golpear los ba-
jos. Hombe, para cuando toque 
un son le salga bien acompasa-
do”.

Enseguida se va más a fon-

do de la manera como se debe 
ejecutar. “Sino más no es tocar 
pitos y formar la algarabía, para 
qué tanto registro, si fluye la 
melodía. Oye, yo me la paso es 
tocando, no es para que me den 
la fama. Yo no toco con la fama, 
toco es con el alma”.

Al respecto el escritor, poeta 
e investigador Fernando Bor-
deth Chiquillo, señaló. “Alejo 
Durán era poseedor de una ini-
gualable calidad humana, un 
carisma que le daba una perso-
nalidad fascinante. Él usó el len-
guaje y los giros locales propios 
de su cultura de origen, los cua-
les supo insertar en sus cantos. 
Además, para tocar el acordeón 
tuvo un estilo único. Quería tan-
to a su acordeón que le hizo una 
bella canción en aire de puya”.

Efectivamente, Alejo Durán 
siempre llevó el corazón y parte 
de su alegría en su pedazo de 
acordeón, tal y como lo reseñó 
Consuelo Araujonoguera. “Cuan-

do Alejo Durán se subió a la tari-
ma, al lado del amplio rectángu-
lo de la plaza Alfonso López, fue 
cuando tuvimos la noción exac-
ta de que el Festival de la Leyen-
da Vallenata había comenzado, 
y comenzado bien. Dos noches 
después, en la gran final, ’La 
cachucha bacana’, ‘Elvirita’, ‘Ali-
cia adorada’ y ‘Pedazo de acor-
deón’, fueron apenas la notifi-
cación musical de la apoteosis 
colectiva que desde entonces 
lo consagró para siempre en el 

afecto y la devoción de la gente”. 
Eso sucedió hace 56 años.

Último “Te quiero” de Alejo
El 15 de noviembre de 1989, 

hace 34 años, Alejo Durán, el 
juglar de los cantos raizales, 
durante sus últimos momentos 
de vida y acostado en la cama 
de una clínica en Montería con 
fuertes dolores en el corazón, 
resumió en pocas palabras los 
agradecimientos a Gloria Ma-
ría Dussán Torres, la mujer que 
durante 14 años lo amó sin lími-
tes. “Goya, te quiero mucho”. Él 
murió cuando contaba con 70 
años.

Así, con un “Te quiero”, que-
dó enmarcada la grandeza del 
juglar que nació en El Paso, an-
tiguo Magdalena Grande, hoy 
departamento del Cesar, el 9 de 
febrero de 1919, el mismo que 
cada año es recordado en su 
terruño a través del Festival Pe-
dazo de Acordeón, cuando al re-
memorar sus notas apesaradas 
los amantes de este bello folclor 
no pueden evitar decir llenos de 
emoción: “¡Apa! ¡Oa! ¡Sabroso!”.

Por Juan Rincón
Vanegas

El legado de Alejo Durán, ese gran maestro,
nunca morirá porque en sus canciones con

sabor a pueblo y mujeres bonitas, dejó la huella 
de un hombre bueno, sincero y de carisma

inigualable"
(Gabriel García Márquez)

Alejo Durán se distinguió por su estilo, carisma y sencillez

Alejo Durán, dejó un gran legado que permanece con el paso del tiempo

Gloria Dussán y Alejo Durán, amor que permaneció hasta el final de los días 
del primer Rey Vallenato

Alejo Durán fue el único que dictó clases 
de acordeón en una canción
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En las instalaciones de la entidad ambiental en la ciudad de Riohacha

El evento fue presidido por Hugue Ariza Tatis, secretario de educación encargado de la ciudad

Encuentro entre el director de Corpoguajira y alcalde 
electo de Barrancas: trazaron estrategias para trabajar 
articuladamente 

Distrito de Riohacha entregó 5 aulas en el establecimiento 
educativo de Cucurumana

Alrededor de 150 niños y niñas de esta comunidad serán beneficiados con la entrega de estos nuevos espa-
cios para aprender.

Samuel Lanao Robles, di-
rector general de Corpoguajira 
y Vicente Berardinelli Carrillo, 
alcalde electo de Barrancas, 
sostuvieron un encuentro en 
el que dialogaron sobre aspec-
tos ambientales y acciones que 

adelanta la máxima autoridad 
ambiental en este municipio.

En la sesión se abordaron 
temas relacionados con el mo-
nitoreo, seguimiento y control 
a las actividades mineras, los 
alcances del plan de manejo y 

ordenamiento ambiental de la 
cuenca de río Ranchería.

Al igual que también dialoga-
ron de temáticas relacionadas 
con los residuos sólidos y el Plan 
de Ordenamiento Territorial.

“Reiteramos nuestras feli-
citaciones al alcalde electo Vi-
cente Berardinelli. Desde ya le 
expresamos toda nuestra dis-
posición para ejecutar acciones 
conjuntas, que nos permitan se-
guir consolidando un futuro más 
sostenible, verde y ambiental-
mente consciente para todos”, 
afirmó la corporación.

Cabe recordar que Samuel 
Lanao Robles se había reunido 
con autoridad con los alcaldes 
de Riohacha, Genaro Redondo; 
Manaure, John Pimienta; y el 
gobernador de La Guajira, Jairo 
Aguilar.

El secretario de educación 
(e) de Riohacha, Hugue Ariza Ta-
tis, entregó, junto a la Fundación 
Anclando Corazones y sus direc-
tivos procedentes de Suecia, 5 
aulas escolares en la comuni-
dad Cucurumana.

También, para beneficio de 
la comunidad estudiantil, se 
realizó la entrega de la resolu-

ción que establece la conversión 
de Centro Etnoeducativo a Insti-
tución Educativa. 

Cabe indicar que gracias a 
esta resolución los estudiantes 
ya no tienen que transportase 
a la ciudad para cursar la me-
dia escolar, sino que se pueden 
seguir educando en esta institu-
ción, que hace parte del entorno 

cultural en el que se han desa-
rrollado como personas.

El evento contó con la pre-
sencia de estudiantes y docen-
tes, la autoridad tradicional de 
la comunidad, Jorge Bonivento 
y el rector de la I.E, Jhon Jairo 
Bonivento, quien agradeció esta 
apuesta de la administración. 

“Le doy las gracias al alcalde 

José Ramiro Bermúdez y al se-
cretario Jesús Herrera, por este 
apoyo nos han brindado para 
seguir creciendo”, aseguró. 

Cabe recordar que este es 
un compromiso que ha abande-
rado la secretaría de Educación 
en articulación con distintas 

entidades, para lograr mejores 
resultados en materia educativa 
en aras de fortalecer la calidad 
educativa dentro del Distrito de 
Riohacha y brindar una mejor 
formación a niños, niñas y jóve-
nes de la zona urbana, étnica y 
rural.

Samuel Lanao Robles, director general de Corpoguajira y Vicente Berardinelli 
Carrillo. alcalde electo de Barrancas.

ACTUALIDAD

Entrega de aulas escolares y de la resolución que establece la conversión de Centro Etnoeducativo a Institución Edu-
cativa. 

Como Directora de Turismo, se posesionó Dayana Carrillo Fuentes ante el al-
calde José Ramiro Bermúdez Cotes

En reemplazo de Andrés Felipe Romero Madero

Alcalde de Riohacha posesionó 
en el cargo a nueva directora de 
turismo, Dayana Carrillo Fuentes

Ante el alcalde José Rami-
ro Bermúdez Cotes tomó 
acto de posesión la nue-
va Directora de Turismo, 

Dayana Carrillo Fuentes.
De esta manera se confirma 

la salida del cargo de Andrés 
Felipe Romero Madero, quien 
estuvo la semana anterior pre-
sidiendo el evento internacional 
de agencias de ANATO en la ca-
pital de La Guajira.

Se informó además que Da-

yana Carrillo Fuentes es profe-
sional en negocios y finanzas 
internacionales, con ardua expe-
riencia en el fortalecimiento del 
sector y la promoción del desti-
no.

De igual manera, se informó 
que la actual directora ha sido 
estratégica en la participación 
del Distrito en la feria turística 
más importante del país y en el 
encuentro de receptivos de ANA-
TO.
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Emotivo fue el encuentro de 
Mane Díaz con su hijo Luis Díaz 
en plena concentración de la 
selección Colombia en la ciudad 
de Barranquilla.

El futbolista del Liverpool no 
había podido viajar a territorio 
colombiano teniendo en cuenta 
que se encontraba disputando 
partidos en el viejo continente y 
solo hasta este martes en la ma-
ñana pudo darse un abrazo con 
su padre.

Cabe recordar que Mane 
Díaz estuvo secuestrado 13 días 
a manos del ELN, siendo libera-
do la semana anterior.

El secuestro se registró el pa-
sado 28 de octubre en Barran-
cas, sur de La Guajira y ya las 
autoridades lograron la captura 
de cuatro personas, integrantes 
del grupo delincuencial denomi-
nado ‘Los Primos’.

Este emotivo encuentro en-

tre padre e hijo se dio a conocer 
por medio de las redes sociales 
de la Federación Colombiana de 
Fútbol.

“El calor de nuestros abra-
zos. La familia de Luis Díaz se 
acercó a la concentración para 

llenarnos de fuerza, amor y sen-
timiento. Somos familia. Todos 
somos Colombia”, afirmó la Fe-
deración.

Y también informaron que 
“bienvenido a casa Lucho. Así 
fue el emocionante encuentro 

de Lucho con su papá Mané 
Díaz y su familia. Te queremos 
y estamos más unidos que nun-
ca”.

Cabe indicar que la selección 
Colombia se apresta para dispu-
tar dos partidos por la Eliminato-
ria al próximo mundial de fútbol, 
primero contra Brasil en Barran-
quilla y luego con Paraguay en 
Asunción.

La comunidad de Molo-
conosir inauguró, con 
el apoyo de Cerrejón, 
un centro de transfor-

mación y comercialización 
de productos lácteos con el 
que busca ser una comuni-
dad sostenible. En esta in-
fraestructura, la leche es la 
principal materia prima y allí 
se fabricarán y se tendrán a 
la venta diferentes tipos de 
quesos: mozarella, picante, 
finas hierbas y costeño, entre 
otros.

“Estamos inaugurando 
un sueño. Me acuerdo que, 
cuando vino el Papa a Colom-
bia dijo: “Sueñen en grande. 
Vuelen alto.” Eso hicimos en 
la comunidad de Molocono-
sir, soñar, soñar en grande. 
Empezamos a trabajar por 
Ganadería Chinay. En este 
camino nos hemos encontra-
do ángeles que para nosotros 
son aliados, una empresa con 
mucho sentido de pertenen-
cia que ha ayudado el desa-
rrollo social de La Guajira  y le 
ha apostado al pueblo wayuu, 
Carbones del Cerrejón”, afir-
mó Josefa Robles, represen-
tante legal de la Ganadería 
Chinay SAS, operador-asesor 
de los proyectos.

Moloconosir ya es propie-
taria de la Ganadería Chinay, 
encargada de proveer carne 
ovino- caprina, bovina, porcí-
cola, avícola y productos de 
transformación de la leche. 

Con la inauguración dará un 
nuevo paso para mejorar la 
calidad de la producción de 
su portafolio de productos.

Con Moloconosir, Cerrejón 
ha venido trabajando en el 
marco de la sentencia T-704 
de 2016 varios proyectos 
elegidos de manera autóno-
ma por la comunidad. Por un 
lado, la compra de animales 

bovino, que consistió en la 
entrega de dos toros repro-
ductores y 45 vacas, con el 
propósito de mejorar el hato 
ganadero de la comunidad. 
También se ha incluido el me-
joramiento de la sala de orde-
ño y las obras para mejorar la 
accesibilidad entre los cinco 
asentamientos de la comuni-
dad, proyectos que aún están 

en ejecución. Y, finalmente, 
la construcción de un punto 
de comercialización, que es 
la infraestructura donde está 
ubicado el centro de transfor-
mación y comercialización in-
augurado en días anteriores.

“Moloconosir es un claro 
ejemplo de cómo las inicia-
tivas ejecutadas en el mar-
co de la sentencia pueden 

ser sostenibles en el tiempo 
y traer desarrollo y progre-
so a una comunidad. Estuve 
acompañándolos en la inau-
guración del centro y me ale-
gró en gran manera ser tes-
tigo de este sueño cumplido, 
ver la felicidad de su gente, 
probar sus productos y, por 
encima de todo, ver cómo 
complementaron entre sí sus 
proyectos para el crecimiento 
de toda una comunidad. Es 
una iniciativa que no tiene 
comparación. ¡Felicidades a 
Moloconosir!, sé que empe-
zarán a ser referencia para 
otras comunidades”, conclu-
yó Janneth Daza, gerente de 
Diálogo Social de Cerrejón.

La sentencia T-704 de la 
Corte Constitucional estable-
ció que Cerrejón debía llevar 
a cabo un plan inmediato de 
mitigación para las comuni-
dades del área de influencia 
y consultar con ellas las com-
pensaciones que fueran ne-
cesarias. A la fecha, Cerrejón 
y las comunidades indígenas 
cercanas a su línea férrea han 
protocolizado 337 acuerdos, 
de los cuales 254 han sido 
cumplidos y cerrados con el 
acompañamiento del Ministe-
rio del Interior. Los acuerdos 
protocolizados contemplan la 
ejecución estimada de 2.117 
proyectos definidos de mane-
ra autónoma por las comu-
nidades y han venido siendo 
ejecutados por ellos mismos.

Moloconosir, con el apoyo de Cerrejón, inaugura un centro 
de productos lácteos

ACTUALIDAD

Reencuentro entre Luis Díaz y su papá Luis Manuel en la concentración de la Selección Colombia.

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

No se habían podido ver personalmente, solo hasta este martes 14 de noviembre

Emotivo encuentro entre Luis Díaz y su papá en 
plena concentración de la selección Colombia

Luis Manuel Díaz 
fue secuestrado en 

Barracas, Guajira, el 
pasado sábado 28 de 

octubre mientras se se 
desplazaba en el auto 
familiar y apenas fue 
liberado el el jueves 9 

de noviembre

La comunidad de Moloconosir inauguró, con el apoyo de Cerrejón, un centro de transformación y comercialización de 
productos lácteos

https://www.twitter.com/guajiranews
https://web.facebook.com/Guajiranews/
https://www.instagram.com/guajiranews/
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Con 21 hallazgos fiscales por 
$12.088 millones, 72 de carác-
ter disciplinario y la solicitud de 
apertura de Indagación Prelimi-
nar por un total de $99.000 mi-
llones sobre 3 contratos suscri-
tos por el Ministerio del Interior, 
entre otros resultados, concluyó 
la Actuación Especial de Fiscali-
zación Intersectorial que adelan-
tó la Contraloría General de la 
República en el marco del segui-
miento a las órdenes contenidas 
en la Sentencia T-302 de 2017 
de la Corte Constitucional.

Mediante dicha sentencia de 
tutela, la Corte declaró la exis-
tencia de un estado de cosas 
inconstitucional, con relación al 
goce efectivo de los derechos 
fundamentales a la alimenta-
ción, la salud, el agua potable y 
a la participación de los niños y 
niñas del pueblo wayuu.

Un experto equipo auditor, 
integrado por funcionarios de 9 
Contralorías delegadas secto-
riales, 2 Contralorías delegadas 
generales, la Unidad de Regalías 
y la Gerencia Departamental de 
la CGR en La Guajira, verificó el 
impacto en la comunidad de las 
acciones realizadas por 42 enti-
dades estatales del orden nacio-
nal y municipal que invirtieron 
recursos cercanos a los $2.1 
billones en las vigencias 2019, 
2020, 2021 y 2022, en pro del 
cumplimiento de los objetivos 
constitucionales mínimos plas-
mados en la sentencia.

En esta Actuación Especial 
de Fiscalización Intersectorial 
con enfoque de cumplimiento, 
liderada por la Contraloría Dele-
gada para la Inclusión Social, se 
establecieron en total 92 hallaz-
gos administrativos, de los cua-
les -aparte de los anteriormente 
reseñados- hay 1 (uno) con soli-
citud de Proceso Administrativo 
Sancionatorio y 8 con Otras In-
cidencias.

El Vicecontralor en funciones 
de Contralor General de la Re-
pública, Carlos Zuluaga Pardo, 
entregó adicionalmente algunas 
conclusiones preocupantes de 
este informe. Las acciones que 
reportaron las entidades objeto 

de revisión tienen que ver con el 
normal desarrollo de sus activi-
dades misionales, evidenciando 
que existe una ausencia de des-
tinación de recursos específicos 
para la atención de lo solicitado 
en la sentencia T-302 de 2017 
durante las vigencias auditadas.

A pesar de las cuantiosas 
inversiones realizadas, la CGR 
evidenció falta de articulación 
entre las entidades, tanto del 
orden Nacional, como del orden 
Territorial y las Comunidades In-
dígenas.

Ejemplo de esta desarticu-
lación se ve en atención a los 
niños wayuu, en donde la actua-
ción especial de la CGR encontró 
que las entidades gubernamen-
tales desarrollan sus programas 
y proyectos, pero no comparten 
sus resultados ni se comunican 
debidamente.

Se puso comprobar esta des-
articulación en un hecho lamen-
table: de los 265 niños falleci-
dos reportados por el Ministerio 
de Salud, en las vigencias audi-
tadas (2019 a 2022), 95 hacían 

parte de los programas del ICBF 
y no fue posible detectar a tiem-
po su estado de desnutrición.

“Esto algo que se ha vuel-
to común en los procesos de 
atención a los niños wayuu: 
las entidades desarrollan sus 
programas y proyectos y los re-
sultados de los mismos no son 
compartidos con otras entida-
des interesadas y que también 

deben intervenir el proceso de 
combatir la desnutrición infantil. 
Nada más un ejemplo, cuando 
se focaliza un niño por desnutri-
ción en el ICBF esta información 
no es compartida con las EPS y 
con el Ministerio de Salud, con 
el ánimo de procurar esfuerzos 
mancomunados y poder ayudar 
al infante en el estado desnutri-
ción a salir de la referida situa-

ción y hacer el seguimiento ne-
cesario”, dijo la CGR.

Vale decir que el seguimien-
to realizado por la Contraloría 
Delegada para el Sector Salud 
permitió determinar un incum-
plimiento de la meta de casos 
de muertes por desnutrición 
aguda en menores de 5 años de 
la población wayuu.

La tasa de mortalidad en los 
municipios de Uribia, Maicao, 
Riohacha y Manaure por desnu-
trición promedio es 61,88 por 
100.000 niños menores de 5 
años entre 2018 – 2022; la cual 
es mayor respecto a lo registra-
do en el promedio nacional y de-
partamental.

Se observó el incremento de 
casos (acumulado) por desnu-
trición (corte a 31 de diciembre 
de 2022) en la población indí-
gena wayuu menor de 5 años, 
reportados en los municipios de 
Uribia (161), Maicao (76), Rioha-
cha (42) y Manaure (151).

Por otro lado, la sentencia 
establece acciones relaciona-
das con las “actividades de 
inspección, vigilancia y control 
por parte de la Superintenden-
cia Nacional de Salud, en el 
contexto particular y específico 
de La Guajira”, conforme a las 
competencias de esta entidad, y 
se desconoce su ejecución y re-
sultados sobre los responsables 
del cumplimiento de las ordenes 
de la Corte o los actores rela-
cionados, como la Secretaría 
de Salud Departamental de La 
Guajira, las Empresas Sociales 
del Estado de los municipios del 
mandato judicial o las Entidades 
Promotoras de Salud con habili-
tación en esta zona.

ACTUALIDAD

Este viernes 17 de noviembre

Trabajos de mantenimiento preventivo en la subestación 
Maicao
La empresa Air-e reali-

zará mantenimiento gene-
ral de uno de los transfor-
madores de potencia de la 
subestación Maicao, este 
viernes 17 de noviembre.

Durante las maniobras 
de alta tensión será nece-
sario suspender el servicio 
en los circuitos Maicao 2, 5 
y 6 de 6:00 de la mañana a 
3:00 de la tarde.

La empresa invita a sus 
usuarios a consultar en su 
factura de energía, en el 

ítem calidad del servicio, el 
circuito al que pertenecen. 
Algunos de los sectores que 
estarán sin energía son los 
barrios Siete de Agosto, El 
Centro, Simón Mejía, Villa 
Naty, Alto Prado, Marey-
gua, Armonía, Divino Niño, 
Miraflores, San Francisco, 
Villa Mery, Yosuru, Guana, 
Buenos Aires, Monte Bello.

Adicionalmente, la zona 
rural de los corregimientos 
de Paraguachón, Carraipía, 
Montelara, Majayura y sec-

tores como Centrama, El 
Carmen, Erika Beatriz, Jor-
ge Arrieta, Los Olivos, Luis 
Carlos Galán, Villa Amelia, 
Los Comuneros, Santa Isa-
bel, Colombia Libre, El Cen-
tro, San José, Villa Maicao, 
Santo Domingo, Camilo To-
rres, Ceballos, San Martín, 
Mingo Ocando, La Floresta, 
El Libertador, Divino Niño, 
Miraflores, Las Américas, 
Mucomana, San Francisco, 
Los Loteros, Urbanización 
Parrantial. Subestación Maicao

Así lo estableció un equipo auditor liderado por el Vicecontralor en funciones de Contralor 
General de la República, Carlos Zuluaga Pardo

Contraloría detectó hallazgos fiscales por 
valor de $12.088 millones para cumplir fallo 
sobre niños wayuu en La Guajira

Carlos Mario Zuluaga, vicecontralor, en jornada en La Guajira.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Indicaron que los operativos de prevención han sido contundentes

Autoridades de tránsito de La Guajira reportaron balance 
positivo en relación a la accidentalidad durante el pasado 
puente festivo
La estrategia de las autorida-

des de tránsito de La Guajira, de-
nominada ‘Salvando vidas’, dejó 
importantes resultados durante 
el pasado puente festivo.

Solo se reportó un accidente 
de tránsito en la vía Riohacha a 
Maicao, que dejó una persona 
muerta de sexo masculino.

No obstante, para las autori-
dades de la Dirección de Tránsito 
del departamento, para la Sec-
cional de Tránsito y Transportes 
de La Guajira, entre otras institu-
ciones, fue alentador el balance.

“Un balance positivo en las 
carreteras durante el puente 

festivo. Se reportó un accidente 
de tránsito. Todas las recomen-
daciones han sido acatadas, las 

campañas, todos los operativos, 
han dado importantes resulta-
dos en los actores viales de La 

Guajira”, advirtió Miguel Ángel 
Choles Murillo.

Cabe indicar que la estrate-

gia que fue denominada ‘Salvan-
do vidas’ se desarrolló en zonas 
como la vía Palomino a Rioha-
cha, Riohacha a Maicao y Mai-
cao a Paraguachón.

Al igual que también se reali-
zaron actividades de prevención 
en conjunto en la vía Riohacha 
a Cuestecita, Cuestecita-Distrac-
ción y otros sectores viales al sur 
de La Guajira.

Cabe recordar que los contro-
les se van a incrementar durante 
la temporada decembrina, sobre 
todo en las fechas especial del 7 
de diciembre, 24 de diciembre y 
31 de diciembre.

ACTUALIDAD

El Departamento de la Guaji-
ra está al noroeste de Colombia. 
Está conformado por 15 mu-
nicipios y tiene una población 
aproximada de 846 mil habitan-
tes, de los cuales 54,6% vive en 
áreas urbanas y el 45,4% vive 
en zonas rurales. Adicionalmen-
te de los 20.848 kilómetros cua-
drados que tiene en extensión, 
41% está clasificado como de-
sierto subtropical. 

La Guajira es una de las re-
giones de Colombia más afecta-
das por las sequías y escasez de 
agua potable, en especial la co-
munidad indígena Wayuu, que 
vive en la Alta Guajira (zona ru-
ral). Para estas comunidades el 
acceso al agua potable es muy 
complicado debido a las condi-
ciones climatológicas, que la di-
ferencian del resto del país. 

Si nos fijamos en la escorren-
tía de Colombia se puede ver 
que esta varía circunstancial-
mente en casi todo el país de 
acuerdo con la época del año. 
Sin embargo, esta variabilidad 
no es del todo acentuada en La 
Guajira ya que, independiente-
mente de la época del año, su 
comportamiento permanece 
constante con bajos niveles de 
escorrentía (escala de rojos). 

 Además de los factores cli-
máticos y ecosistémicos, el fenó-
meno del Niño ha interrumpido 
el ciclo de lluvias, favoreciendo 
la sobreexplotación del recurso 
hídrico.

De cara a esta problemática 
la compañía Netafim, enfocada 
en tecnología agrícola, espe-
cializada en la producción de 
sistemas de riego de precisión 
y soluciones agrícolas, busca 
impulsar a Colombia en crecer 
más con menos para lograr un 
futuro con seguridad hídrica y 
alimentaria.

Desafíos en La Guajira y
soluciones Netafim

Escasez de Agua: Se facilita 
la optimización del uso del agua 
en la agricultura, permitiendo 
a los agricultores maximizar la 

producción de alimentos en La 
Guajira de manera sostenible, 
al mismo tiempo que garantiza 
el acceso confiable al recurso 
hídrico a través de soluciones 
de riego de precisión y la imple-
mentación de infraestructura hí-
drica eficiente.

Soberanía Alimentaria: Se 
promueve la seguridad ali-
mentaria y la autosuficiencia 
agrícola, Netafim, Colpozos y 
Colbombas ofrecen soluciones 
integrales que mejoran la pro-
ductividad agrícola al maximizar 
la eficiencia del riego y garanti-
zar el acceso confiable al agua, 
lo que permite a los agricultores 
diversificar cultivos y cultivar ali-
mentos de alta calidad de ma-
nera sostenible y segura.

Condiciones Climáticas Ex-
tremas: Se fortalece la resilien-
cia agrícola al proporcionar a los 
agricultores un control preciso 
del suministro de agua en con-
diciones climáticas extremas. 
Además, nuestros sistemas de 
bombeo resistentes garantizan 
un acceso continuo al agua, in-
cluso en condiciones climáticas 
desafiantes.

Pobreza y Desnutrición: Se 
mejora la producción agrícola y 
diversificar los cultivos para au-
mentar los ingresos de los agri-
cultores, lo que a su vez aborda 
la pobreza. Además, garantizar 
un acceso confiable al agua tan-
to para riego como para consu-
mo humano mejora la calidad 
de vida y la nutrición de las co-
munidades locales.

Necesidad de Soluciones 
Sostenibles: Promovemos la 
sostenibilidad en la agricultura 
mediante soluciones de riego de 
precisión y sistemas de bombeo 
eficientes, incluyendo opciones 
de energía solar para abordar la 
necesidad de prácticas sosteni-
bles en el sector agrícola.

Acerca de Netafim
Netafim, compañía de tec-

nología agrícola, producción de 
sistemas de riego de precisión 
y soluciones agrícolas, encami-

nadas a combinar la cantidad 
perfecta de agua y la constan-
te innovación para ayudar a los 
agricultores a producir cualquier 
cultivo, en cualquier clima, con 
menos recursos. El éxito del 
campo depende de una gran 
cantidad de variables y sola-
mente una pequeña parte de 
ellas son predecibles. Por tal 
razón, Netafim cuenta con las 
prácticas específicas para cada 
uno de los cultivos, entre ellos: 
aguacate, cacao, banano, maíz, 
cannabis, cítricos, flores, entre 
otros. 

Nace en 1965 con el objetivo 
de producir alimentos en suelos 
estériles y con poca agua dispo-
nible. En consecuencia de este 
factor extremo, Netafim combi-
nó el riego de precisión y el co-
nocimiento agronómico para ge-
nerar rentabilidad en el campo 
y maximizar la productividad a 
largo plazo. Con el propósito de 
brindar estándares de calidad a 
los productores, se encuentran 
alrededor del mundo con 4.300 
especialistas, presencia en 110 
países,  29 subsidiarias y 17 
plantas de manufactura a nivel 
global.

Cultivando La Guajira para un futuro sostenible
La poca disponibilidad y baja calidad del 
agua es un problema que afecta al 95% 
de la población en La Guajira

Agua Netafim 

Aguacate Netafim 

Cultivo Netafil 
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Con el fin de fortalecer las 
dinámicas colectivas en 
las comunidades de los 
barrios Villa del Sur y 

Cardón Guajiro de Riohacha, la 
Universidad de La Guajira reali-
zó el diplomado "Convivencia y 
Participación Ciudadana para 
la Integración Social", del cual 
participaron 32 personas perte-
necientes a estas comunidades. 
Lo anterior, fue producto del tra-
bajo articulado con ACNUR, OIM, 
Fundación Brisas del Norte y De-
fensoría del Pueblo. 

Durante el diplomado lidera-
do por Uniguajira, se establecie-
ron  las prácticas fundamentales 
para la convivencia ciudadana, 
la participación activa, el diálo-
go social y los derechos huma-
nos en estos barrios. Gracias 
a esto, se adquirieron compe-
tencias personales y técnicas 
entre los participantes, quienes 
se convirtieron en agentes clave 
para la integración social en sus 
entornos. 

“Se desarrolló para fortale-
cer las habilidades personales 
y técnicas, que dieran como 
resultado un fortalecimiento de 
la convivencia en los dos asen-
tamientos. La idea fue formar y 
capacitar a personas líderes, en 
donde una vez se vieran reforza-
das estas destrezas en cuanto 
a conocimiento y desarrollo de 
actividades, se reflejen en cada 
una de sus comunidades. Que 
puedan ser ellos los que jalonen 
y autogestionen el avance que 
necesitan en estas localidades 
vulnerables, y que al final fue 
muy bien acogido por la pobla-
ción”, puntualizó Mercedes Sa-
ray Rojas Donado, directora de 
extensión y proyección social.

Igualmente, agregó que “fue 
un diplomado totalmente gratui-
to, en el cual el compromiso de 

la comunidad era su asistencia y 
participación activa a cada una 
de las clases. Es así como du-

rante cuatro meses, dos veces a 
la semana, asistían a las aulas 
de la Uniguajira con docentes 

internos y externos, realizando 
cada una de las actividades y 
entregables para aprobar esta 

formación. Hoy estamos clau-
surando este diplomado con 
32 participantes, que tuvieron 
como objetivo poder finalizar e 
incidir dentro de sus comunida-
des, lo que se refleja el día de 
hoy”.

Adicionalmente, se trabajó 
en la creación de bases sólidas 
para generar comunidades in-
clusivas, equitativas y cohesio-
nadas. De la misma forma, se 
empoderó a la comunidad para 
que pueda identificar y abordar 
sus necesidades, resolver pro-
blemas internos y tomar medi-
das para mejorar su calidad de 
vida, al contribuir al desarrollo 
sostenible de su contexto.

“Adquirí muchos conocimien-
tos y herramientas que quiero 
aplicar en el barrio y llevar tanto 
a mi comunidad como a otras 
diferentes, para de esta mane-
ra multiplicarlas a migrantes y 
colombianos. Quiero agradecer 
a la universidad, porque esto 
conlleva a que nosotros seamos 
mejores personas y líderes, ya 
que nos enseñaron cómo com-
portarnos y que debemos ser 
muy eficaces en cada decisión 
que se tome”, afirmó Norelvis 
Oñate Talaigua, líder de Villa del 
Sur y participante del diploma-
do. 

La iniciativa se constituye 
como un avance hacia la cons-
trucción de entornos más cohe-
sionados y participativos en los 
barrios Villa del Sur y Cardón 
Guajiro. La combinación de es-
fuerzos entre diversas organiza-
ciones y la implementación de 
este diplomado, demuestran el 
compromiso conjunto por pro-
mover una integración social 
basada en la colaboración, la 
participación ciudadana y el ple-
no respeto a los derechos fun-
damentales.

ACTUALIDAD

Uniguajira fortalece la integración
social en dos poblaciones vulnerables 

de Riohacha

A través de un diplomado

Este diplomado fue posible gracias al trabajo articulado entre ACNUR, OIM, Fundación Brisas del Norte y Defensoría 
del Pueblo

Mercedes Rojas Donado, Directora del Centro de Extensión y Proyección Social entregando certificado a participante 
de diplomado
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Para evita la comercialización ilegal de mercancía de dudosa procedencia

Actividad en beneficio de la familia policial

En la ciudad de Riohacha

Polfa de La Guajira intensificó jornadas de prevención 
en las vías del departamento

21 hijos de policías recibieron los sagrados sacramentos 
gracias a la Asociación Obras Sociales Seccional Guajira

Éxito en el programa ‘Guardianes del Turismo y Patrimonio 
Nacional’: clausura académica de 35 jóvenes de la Divina 
Pastora

Varias fueron las intervencio-
nes que realizaron las autorida-
des de la Policía Fiscal y Adua-
nera en las vías del territorio 

guajiro.
En una primera operación, 

realizaron actividades de pre-
vención para evitar la comercia-

lización ilegal de mercancías de 
dudosa procedencia. 

“Nuestra Policía Fiscal y 
Aduanera presenta en La Gua-

jira la Línea Anticontrabando 
159, donde invitan a la comuni-
dad a denunciar oportunamen-
te cualquier irregularidad en la 

comercialización ilegal de mer-
cancías. Colaboraremos juntos 
por un comercio justo y legal”, 
informaron los uniformados.

Posteriormente, la institucio-
nalidad realizó otra jornada de 
prevención en zona fronteriza 
de La Guajira.

“Estamos comprometidos 
con la ciudadanía, por eso les 
enseñamos las líneas gratuitas 
nacionales de la Policía Nacio-
nal por medio de las que aten-
deremos todas sus peticiones 
ante cualquier conducta delicti-
va, con fin de preservar la trans-
parencia policial: 166 y 123”, 
informaron.

Cabe recordar que estas es-
trategias son lideradas por el 
Mayor Luis Quintero Guzmán, 
comandante de la Policía Fiscal 
y Aduanera de La Guajira.

La catedral Nuestra Seño-
ra de Los Remedios en el 
Distrito de Riohacha fue 
escenario de un día me-

morable para la comunidad ca-
tólica y cristiana. 

Durante una ceremonia so-
lemne, niños y niñas participa-
ron en la Primera Comunión, 
algunos de ellos también reci-
bieron el Sacramento del Bau-
tismo.

Esta destacada iniciativa fue 
liderada por la Asociación de 
Obras Sociales Seccional Guaji-
ra, con la orientación espiritual 
y pedagógica del respetado pá-
rroco Jesús Eduardo Picón Quin-
tero, quien guio el proceso de 
catequesis a lo largo de aproxi-
madamente ocho meses.

Diez niños y ocho niñas, hijos 
e hijas de Policías, fueron meti-
culosamente preparados tanto 
espiritual como académicamen-
te para este importante día de 
la primera comunión. Además, 
tres niñas recibieron con alegría 
el sacramento del bautismo.

“La comunidad celebra este 
relevante evento que fortalece 
los vínculos espirituales y re-
salta el compromiso de la Aso-
ciación de Obras Sociales Sec-
cional Guajira en la formación 
religiosa de los hijos e hijas de 
los que día a día trabajan por 
la seguridad  ciudadana en La 
Guajira. Este día emotivo será 
recordado como un testimonio 
de fe y solidaridad”, afirmó la 
Policía Nacional de La Guajira.

El Grupo de Protección al Tu-
rismo y Patrimonio Nacional de 
la Policía Nacional anunció la 
clausura académica del progra-
ma ‘Guardianes del Turismo y 
Patrimonio Nacional’, en el que 
35 jóvenes de la Institución Edu-
cativa Divina Pastora del Distrito 
de Riohacha han destacado por 
su dedicación y compromiso.

Durante el año escolar, es-
tos jóvenes se sumergieron en 
un proceso de aprendizaje enri-
quecedor, fortaleciendo su com-
prensión de conceptos clave 
relacionados con el patrimonio 
cultural, la identidad y la divul-
gación de procesos culturales 
locales. 

Este proceso contó con la 
guía de miembros expertos de 

la Policía de Turismo, quienes 
compartieron su conocimiento 

con entusiasmo.
“Los estudiantes de la Insti-

tución Educativa Divina Pastora 
no solo adquirieron conocimien-

tos teóricos, sino que también 
participaron activamente en la 
comunidad. Desarrollaron cam-
pañas educativas, promovieron 
el turismo ecológico y civiplaya 
y recibieron motivación especial 
para preservar nuestro valioso 
patrimonio cultural”, afirmó la 
Policía Nacional de La Guajira.

Cabe indicar que el objetivo 
principal de este programa es 
formar a estos jóvenes como 
multiplicadores y líderes. 

Finalmente, la Policía Nacio-
nal agradeció el compromiso de 
estos jóvenes y espera que su 
participación inspire a otros a 
involucrarse activamente en la 
preservación del patrimonio y la 
promoción del turismo respon-
sable.

La catedral Nuestra Señora de Los Remedios en el Distrito de Riohacha fue escenario de un día memorable para la 
comunidad católica y cristiana. 

35 jóvenes de la Institución Educativa Divina Pastora del Distrito de Riohacha han destacado por su dedicación y com-
promiso.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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El ayuno intermitente es 
un tipo de plan de ali-
mentación que se usa 
para bajar el sobrepeso, 

que está creciendo como una 
moda. Se sigue en diferente 
modalidades como el ayuno 
en días alternos, el ayuno pro-
longado y el ayuno de variados 
horarios cada día. Pero aún se 
investigan cuáles pueden ser 
los efectos de esa dieta que se 
guía por la manipulación del 
tiempo.

Un nuevo estudio en el Rei-
no Unido aportó algunas pis-
tas, ya que está en duda que 
las personas puedan sostener 
esa opción a largo plazo. El tra-
bajo reveló que comer dentro 
de un intervalo de diez horas 
se asocia a un mayor nivel de 
energía y ánimo y a menores 
niveles de hambre. Así lo su-
giere la investigación realizada 
por investigadores del King’s 
College de Londres, que fue 
presentado en la Conferencia 
Europea de Nutrición esta se-
mana.

El ayuno intermitente im-
plica que la persona decide 
restringirse el consumo de 
alimentos en un intervalo de-
terminado, una práctica que 
puede encontrarse en diferen-
tes tradiciones religiosas y étni-
cas a lo largo de la historia. Sin 
embargo, ante la difusión de 
este comportamiento alimen-
ticio por parte de los famosos, 
el Instituto Mexicano de Segu-
ridad Social (IMSS) salió, en 
agosto pasado, a advertir los 
potenciales riesgos.

Lilia Hernández Alvarado, 
coordinadora delegacional de 
Nutrición del Órgano de Opera-
ción Administrativa Desconcen-
trada del IMSS en Zacatecas, 
señaló que entre sus desventa-
jas está que, al poner al cuer-
po en una situación de déficit 
de calorías, no es una opción 
a largo plazo y puede generar 
efectos secundarios como sen-
sación de hambre, irritabilidad, 
náuseas, dificultad para con-
centrarse y ansiedad.

En el caso del estudio en el 
Reino Unido, se consideró una 
ventana de diez horas. Esto 
significa limitar el horario diario 
de comidas a este lapso y ayu-
nar las 14 horas restantes. Por 
ejemplo, si se come el primer 
bocado a las 9 de la mañana, 
se debe ingerir el último antes 
de las 7 de la tarde.

Algunos defensores del ayu-
no intermitente suelen promo-
ver períodos de alimentación 
restrictivos de tan sólo seis 
horas. Pero los resultados del 
trabajo muestran que incluso 
comer dentro de un período 
menos restrictivo de 10 horas 
puede aportar beneficios para 
la salud, como cambios en el 
estado de ánimo, la energía y 
el hambre.

Los que fueron constantes 
con su horario de comidas ob-
tuvieron mayores beneficios 

que los que lo variaron de un 
día para otro.

Una de las autoras de la 
investigación, Sarah Berry, del 
King’s College de Londres y 
jefa científica de ZOE, recono-
ció que se trata de un estudio 
fuera de la investigación clíni-
ca, pero sostuvo que el ayuno 
intermitente “puede mejorar la 
salud en un entorno real”.

Lo más interesante -enfati-
zó- es que los datos demues-
tran que no es necesario ser 
muy restrictivo para obtener 

resultados positivos. “Una ven-
tana de diez horas para comer, 
que era manejable para la ma-
yoría de la gente, y mejoró el 
estado de ánimo, los niveles de 
energía y el hambre”, detalló.

“Descubrimos por primera 
vez que quienes practicaban 
la restricción horaria, pero no 
eran constantes día a día, no 
tenían los mismos efectos posi-
tivos para la salud que quienes 
se dedicaban a ella todos los 
días”, dijo en un comunicado 
oficial.

Los participantes del estu-
dio fueron 37.545 personas, 
que aceptaron usar la aplica-
ción ZOE Health y completa-
ron el período de intervención 
principal de tres semanas. 
Tuvieron que comer de forma 
normal durante la primera se-
mana y, luego, una ventana de 
alimentación de diez horas du-
rante dos semanas.

Más de 36.231 partici-
pantes optaron por semanas 
adicionales y 27.371 usuarios 
fueron clasificados como muy 

comprometidos. El 78% de los 
participantes muy comprome-
tidos eran mujeres, con una 
edad media de 60 años y un 
índice de masa corporal de 
25,6. Los participantes con un 
período de alimentación más 
prolongado antes de la inter-
vención obtuvieron un benefi-
cio aún mayor para su salud.

La doctora Kate Bermin-
gham, del King’s College de 
Londres y de ZOE, afirmó: “Este 
estudio se suma al creciente 
conjunto de pruebas que de-
muestran la importancia de 
cómo se come. El impacto de 
los alimentos en la salud no de-
pende sólo de lo que se come, 
sino también del momento en 
que se elige para consumir las 
comidas, y comer en la venta-
na es un comportamiento die-
tético importante que puede 
ser beneficioso para la salud”.

Los hallazgos pueden in-
dicar que las personas no ne-
cesitan estar comiendo todo 
el tiempo. “Muchas personas 
se sentirán saciadas e incluso 
perderán peso si restringen su 
alimentación a una ventana de 
diez horas”, resaltó.

Consultada por Infobae, la 
doctora Carla Musso, coordi-
nadora del departamento de 
Diabetes de la Fundación Fava-
loro y vicepresidenta de la So-
ciedad Argentina de Diabetes, 
aseguró que “se trata de un 
estudio interesante por el nú-
mero alto de participantes. La 
mayoría tenía sobrepeso”.

Los investigadores evalua-
ron y encontraron que el ayu-
no intermitente disminuyó el 
hambre y pudieron estar con 
buen ánimo, aunque duró solo 
dos semanas, indicó Musso. 
“Habría que ver si las personas 
pueden sostener esa opción. 
En general se recomienda ha-
cer un cambio de hábitos en la 
alimentación. Lo ideal sería ce-
nar temprano, antes de las 20 
horas, y no consumir alimentos 
hasta la mañana siguiente”.

Más allá del plan de alimen-
tación que cada persona elija o 
pueda seguir, también hay es-
tudios que demuestran que se 
debe poner énfasis en el entor-
no de las personas. Si se vive 
en ciudades con alto acceso a 
productos que contribuyen al 
aumento del peso y con bajas 
opciones para hacer actividad 
física regular, entre otros fac-
tores, hay más chances de las 
personas tengan sobrepeso.

Desde la Organización Mun-
dial de la Salud y la Federación 
Argentina de Graduados en Nu-
trición (Fagran), entre otras ins-
tituciones, se promueven las 
políticas públicas que trans-
formen los sistemas alimenta-
rios, reduzcan el consumo de 
comestibles ultraprocesados y 
se regule la publicidad, promo-
ción y patrocinio de esos pro-
ductos, como un camino para 
favorecer la prevención y el tra-
tamiento de la obesidad.

Qué pasa cuando se hace ayuno intermitente durante 
dos semanas, según un estudio

Un estudio en el Reino Unido siguió a más de 37 mil personas que aceptaron no consumir alimentos durante 
10 horas cada día. Cuál fue el impacto de este comportamiento y cuáles son las limitaciones

BIENESTAR

Los hallazgos pueden indicar que las personas no necesitan estar comiendo todo el tiempo

Hay diferentes modalidades de ayunos intermitentes. Se sabe que puede generar efectos secundarios como sensación 
de hambre, irritabilidad, náuseas, dificultad para concentrarse y ansiedad

La adopción del ayuno intermitente está en debate porque aún no hay estudios a largo plazo que demuestren que sea 
una estrategia efectiva para mantener un peso saludable
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Poca información se tiene 
sobre las causas de la muerte 
de un soldado wayuu, quien fue 
hallado con un impacto de bala 
y estaba prestando el servicio 
en una guarnición en el Cesar.

El uniformado fallecido fue 

identificado como Víctor Martí-
nez Gouriyú, nacido en La Gua-
jira, perteneciente a la casta 
indígena del norte del departa-
mento.

Se conoció que el militar se 
encontraba asignado al Batallón 

Especial Energético y Vial # 2, 
ubicado en la Jagua de Ibirico, 
del departamento vecino.

El joven apareció sin vida 
en un sector enmontando de 
la guarnición, con una herida 
producida con arma de fuego, 

reportando las autoridades el 
caso como un posible suicidio.

Hasta el momento, ningún 
oficial castrense ha dado a co-
nocer exactamente lo sucedido 
con el wayuu, que estaba vincu-
lado a las fuerzas armadas.

Sin hallar el cuerpo del hom-
bre desaparecido en el mar 
Caribe, se encuentran las auto-
ridades, quienes cumplen tres 
días de búsqueda en las aguas 
frente a las playas de Riohacha.

En la coordinación de este 
rescate se encuentran los inte-
grantes de la fundación Guajira 
Aventura, con la participación 

de pescadores y familiares.
Las acciones de búsqueda 

se extendieron a la zona marí-
tima de Marbella, Nuevo Faro, 
La Cachaca, Las Delicias y has-
ta el corregimiento Camarones, 
comprensión de la capital de La 
Guajira.

Sobre la identidad del joven 
perdido, se conoció el mismo 

día de la desaparición que res-
pondía al nombre de Yei Gómez, 
pero el pasado lunes festivo ase-
guraron que era Yei Montenegro.

Los miembros de la funda-
ción, ordenaron la suspensión 
de la búsqueda a las seis de la 
tarde, de ayer martes, por entrar 
la noche y hacer más difícil las 
acciones para localizarlo.

Un hecho de intolerancia se 
presentó en la noche del lunes 
festivo en un apartamento ubica-
do en un segundo piso en la calle 
13 entre carreras 13 y 14 en Fon-
seca. Un hombre que se encontra-
ba departiendo con dos mujeres, 
entra en una acalorada discusión 
con las féminas, toma un cuchillo y 
ataca a una de las de las mujeres 
quien al parecer trataba de prote-
ger a su compañera, recibiendo 

una cortadura en su cuerpo que 
la lesionó desde el rostro pasan-
do por su cuello hasta llegar a su 
hombro derecho.

La mujer fue identificada como 
Mariam Brito, quien después de 
ser herida con arma cortopunzan-
te fue trasladada de inmediato 
hasta la urgencia del Hospital San 
Agustín de Fonseca; allí la recibe 
el cuerpo médico que, al evaluar la 
gravedad de la herida, la remiten 

a un centro médico de segundo ni-
vel en San Juan del Cesar; una vez 
llega al mencionado municipio, los 
médicos autorizan su traslado ha-
cia Valledupar donde fue sometida 
a un procedimiento quirúrgico y se 
encuentra fuera de peligro.

El agresor del que aún se des-
conoce su identidad al parecer, se 
entregó a la policía, entidad que lo 
tiene detenido hasta esclarecer su 
situación judicial.

Soldado wayuu fue hallado muerto en el Cesar

Continúa desaparecido joven en 
el mar Caribe 

JUDICIALES

Vestidos de negro, portando 
armas de largo alcance y con 
brazaletes de las Autodefensas 
Gaitanistas de Colombia, AGC, 
un grupo de hombres ingresó a 
una finca bananera y procedie-
ron a incendiarla.

Los trabajadores indicaron 
que el ataque ocurrió alrededor 
de la medianoche, dejando des-
truido el comedor comunitario y 
los equipos en la sección de pro-
cesamiento.

Esta propiedad es recono-
cida como Don Pedro, y se en-
cuentra ubicada en la vereda 
Comejenes, del corregimiento 
Choles, área rural de Riohacha.

De acuerdo a las informacio-
nes de los testigos, al lugar in-

gresaron cuatro sujetos quienes 
se dirigieron a estas dos zonas 
mencionadas y le prendieron 
fuego.

Hasta el momento, ninguna 

autoridad se ha pronunciado so-
bre el hecho; mientras que los 
habitantes de la zona vuelven a 
sentir temor y poco quieren ha-
blar de este atentado.

Destrucción total de los en-
seres existente en una vivienda, 
es el balance entregado por el 
Cuerpo de Bomberos Voluntarios 
de Riohacha, después de regis-
trarse un incendio estructural.

La emergencia se presentó 
en la casa ubicada en la calle 
28 A # 16 – 42, del barrio Las 
Tunas, propiedad de Efraín Espe-
leta Sánchez, indicaron las auto-
ridades.

Al lugar fueron despachadas 
las máquinas 03 y 06 para con-
trolar las llamas, quienes con 
su intervención evitaron que se 
propagara a la residencia de al 
lado.

Se indicó que los vecinos y 
personas colaboradoras logra-
ron violentar una de las entra-
das, sacando un niño, de apro-
ximadamente siete años que se 
encontraba en el lugar.

En el informe de la entidad 
se precisó que recibieron el lla-
mado a las 2 y 45 de la tarde de 
ayer, martes 14 de noviembre y 
se dirigieron hasta el sitio, pero 
la conflagración estaba muy 
avanzada.

Los oficiales de la institución 
bomberil, afirmaron que se inició 
la investigación para esclarecer 
las causas que provocaron este 
acontecimiento en la ciudad.

Hombres con fusil incendiaron finca 
bananera en Comejenes

En el barrio Las Tunas, incendio dejó 
destruida una vivienda

En medio de una discusión, hombre atacó a cuchillo a una 
mujer en Fonseca

Zona rural de Riohacha

Riohacha

Víctor Martínez Gouriyú, occiso.

Muelle de Riohacha.

Mariam Brito, mujer lesionada.
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La compañía Codiscos y Sen-
tir Vallenato, entregaron el Disco 
de Diamante al acordeonero y 
director de El Binomio de Oro, 
Israel Romero ‘El Pollo Irra’, en 
el marco del homenaje organiza-
do por la Fundación Música Sin 
Fronteras en el Club Valledupar 
el pasado viernes 10 de noviem-
bre.

El Disco de Diamante fue 
entregado por el directivo de 
Codiscos, Fernando López, en 
reconocimiento a la brillante 
trayectoria musical de Israel 
Romero, quien ha recorrido el 
mundo con su mágico acordeón 
y flamante agrupación que se ha 
caracterizado por ser la Universi-

dad del Vallenato.
En esta fantástica noche, la 

Fundación Música Sin Fronte-
ras, con la presidencia de Ricar-
do Gutiérrez Gutiérrez, entregó 
muchos reconocimientos al ´Po-
llo Irra’ digno representante de 
la dinastía de los Romero, orgu-
llo de Villanueva – La Guajira.

El Congreso de la República, 
la Gobernación del Cesar, al-
caldía de Valledupar, Sayco, La 
Cámara de Comercio y la misma 
Fundación de Música Sin Fron-
teras, entregaron pergaminos, 
medallas y reconocimientos a 
Israel Romero, quien se lució 
con su agrupación El Binomio 
de Oro.

El cantante Farid Ortiz, el 
Rey de los Pueblos, prende-
rá las velitas en la gran fiesta 
blanca que se realizará en la 
Casa Ferrandis el jueves 7 de 
diciembre en Valledupar, en lo 
que promete ser una noche in-
olvidable.

Farid Ortiz abrirá el espectá-

culo musical con su nuevo sen-
cillo ‘Yo tenía una luz’, canción 
que está ocupando los prime-
ros lugares en los listados mu-
sicales.

Será una noche esplendoro-
sa donde el vallenato del Rey de 
los Pueblos compartirá escena-
rio con la Banda Juvenil de Cho-

chó, para que nadie se quede 
sentado y todos salgan a bailar.

Sin duda alguna, Farid Ortiz 
y La Banda Juvenil de Chochó, 
animarán la fiesta blanca para 
celebrar el grande el Día de las 
Velitas en la casa de eventos 
Ferrandis en el norte de Valle-
dupar.

Con el fin de abordar impor-
tantes temas legales relaciona-
dos con el derecho de autor, se 
dieron cita la semana pasada en 
Santiago de Chile, los directores 
jurídicos de las sociedades de 

gestión colectiva de América La-
tina, durante el “Comité Jurídico 
Regional”.

El encuentro organizado por 
el Comité Latinoamericano y 
del Caribe de la Cisac (CLC) es-

tuvo liderado por su presidente 
Eduardo de Freitas y su director 
regional Rafael Fariñas.

Nuestra Sociedad estuvo 
representada por el director ju-
rídico Ricardo Gómez y nuestro 
Gerente César Ahumada quie-
nes se destacaron por exponer 
asuntos de gran interés como 
el Proyecto de Ley sobre protec-

ción de la industria de la música 
en nuestro país.

Además, el Comité Jurídico 
Regional se dedicó en tratar 
asuntos legales en torno a los 
derechos de autor entre ellos, 
la reglamentación de la inteli-
gencia artificial y su impacto en 
los derechos de autor y los de-
rechos de remuneración de los 

artistas, entre otros.
Indiscutiblemente dichos 

encuentros representan una 
gran importancia para que las 
sociedades de gestión colectiva 
se mantengan actualizadas con 
las nuevas tecnologías y las pro-
blemáticas que afectan la indus-
tria, aseguró Rafael Fariñas, uno 
de los anfitriones del evento.

El Cantor de Cantores, Iván 
Villazón tuvo una espectacular 
actuación en el salón Cristal 
de la Puerta de Oro de Colom-
bia en un evento privado don-
de los invitados disfrutaron al 
máximo sus grandes éxitos el 
pasado fin de semana.

Iván Villazón terminó su 
actuación en Barranquilla y 
salió con rumbo a Mingueo – 
Guajira, población donde no 
pudo llegar el sábado 11 de 
noviembre por un derrumbe 
en la vía.

El hecho quedó registrado 

en un video del artista valle-
nato donde explicó a sus se-
guidores que por motivos de 
fuerza mayor no pudo llegar 
a las fiestas de Mingueo, que-
dando el compromiso para 
complacer a sus seguidores 
en una próxima fecha.

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

La compañía Codiscos entregó Disco Diamante a Israel 
Romero en Valledupar

SAYCO presente en el Comité Jurídico de la CISAC en Chile

Iván Villazón, espectacular actuación 
en la Puerta de Oro en Barranquilla

El Rey de los Pueblos, Farid Ortiz, 
prende las velitas en Casa Ferrandis 
en Valledupar

SOCIALES & CULTURA

Ricardo Gómez, director jurídico y César Ahumada, Gerente.
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El Presidente Gustavo 
Petro Urrego estará pre-
sente en la Semana de 
Líderes Económicos de 

la APEC (Cooperación Económi-
ca Asia-Pacífico) que tiene lugar 
entre el 11 y el 17 de noviembre 
en la ciudad de San Francisco, 
California, en Estados Unidos.

El evento, cuyo tema princi-
pal es 'Crear un futuro resiliente 
y sostenible para todos', reunirá 
a 21 líderes económicos de los 
países miembros de la APEC, mi-
nistros, representantes y directi-
vos del sector privado y otras en-
tidades comprometidas con los 
desafíos que enfrenta el mundo 
en materia económica, ambien  
tal y social.

“Ahora nos reuniremos con 
Estados Unidos, China y otros 
países de América y Asia en Ca-
lifornia para inscribir a Colombia 
en las economías del Pacífico, la 
región económica más impor-
tante del mundo", escribió el 
presidente Petro en su cuenta 
de X.

Aunque la cumbre inició ofi-
cialmente el 11 de noviembre 
con reuniones de ministros de 
Finanzas y cancilleres, el mo-
mento más esperado será el 
jueves 16 y viernes 17 con el en-
cuentro de líderes, al cual está 

invitado el mandatario colom-
biano.

El contenido de la agenda de 
la APEC este año es fundamen-
tal para Colombia porque tiene 
relación con lineamientos y par-
te de las políticas del Gobierno 

del Cambio como salud, segu-
ridad alimentaria, seguridad 
energética, empoderamiento 
económico de las mujeres, sos-
tenibilidad, digitalización y facili-
tación del comercio.

La Cooperación Económi-

ca Asia-Pacífico, según el por-
tal 'APEC 2023 San Francisco', 
es un foro económico regional 
creado en 1989 para aprove-
char la creciente interdependen-
cia de Asia-Pacífico. La APEC es 
la plataforma que impulsa polí-
ticas económicas en la región 
para promover el comercio, la 
inversión libre y justa, con el fin 
de fomentar un crecimiento eco-
nómico, sostenible e integrador.

Los países miembros de la 
APEC actualmente son: Austra-
lia, Brunei Darussalam, Canadá, 
Corea, Chile, China, Estados Uni-
dos, Filipinas, Hong Kong, Indo-
nesia, Japón, Malasia, México, 
Nueva Zelandia, Papúa Nueva 
Guinea, Perú, Rusia, Singapur, 
Taiwán, Tailandia y Vietnam.

Colombia no es una econo-
mía miembro de APEC, pero, 
según registros de la Cancillería, 
el Gobierno participa como invi-
tado en cinco grupos de trabajo: 
Turismo, servicios, expertos de 
inversión, Mypimes y procedi-
mientos aduaneros.

Una fuerte controversia cau-
só la exigencia del presidente de 
la República, Gustavo Petro, que 
le pidió a su equipo de ministros 
que, a partir de la fecha, empie-
cen a entregar contratos de ma-
nera directa en cada una de sus 
dependencias, con el fin de au-
mentar los niveles de ejecución 
del presupuesto aprobado para 
la vigencia 2023, que siguen 
siendo bajos.

Medio nacional conoció la di-
rectiva presidencial número 06, 
con la que el jefe de Estado con-
mina a los miembros de su gabi-
nete que adelanten procesos de 
contratación sin intermediarios, 
lo que fue entendido en redes 
sociales como un claro llamado 
a que se contrate a “dedo”, sin 
cumplir los requisitos legales en 
materia de licitaciones.

“A partir de la fecha, los mi-
nisterios, sus entidades adscri-
tas y vinculadas con capacidad 
jurídica para contratar, deberán 
ejecutar directamente sus re-
cursos y evitarán acudir a otras 

entidades para que actúen 
como intermediarios en la eje-
cución de sus políticas y recur-
sos públicos. En todo caso, se 
respetarán los contratos que a 
fa fecha de la presente directiva 
se encuentren vigentes”, se leyó 
e el documento.

En la directiva, se especifica 
que, según el artículo 208 de la 
Constitución Política, y el artícu-

lo 44 de la Ley 489 de 1998, son 
los ministros y los directores de 
los departamentos administrati-
vos los jefes de los recursos de 
sus respectivas dependencias.

“Y les corresponde formular 
las políticas públicas atinentes 
a su despacho, dirigir la activi-
dad administrativa y ejecutar la 
ley”, se precisó en el documen-
to, que se emitió el martes 14 
de noviembre de 2023 y que ya 
fue publicado en la página web 
de la Presidencia de la Repúbli-
ca, denominada como el “uso 
eficiente de los recursos públi-
cos”.

La justificación del 
Gobierno para que

ministros contraten de 
manera directa

En el documento, también 
se hace mención de que cada 
una de las dependencias, como 
entidades ejecutoras del Pre-
supuesto General de la Nación, 
“cuentan con la competencia, 
experiencia e idoneidad para 

ejecutar dichas políticas públi-
cas” y, de forma directa, “ade-
lantar los procesos de contrata-
ción de forma eficiente y eficaz”.

Lo anterior, según se ex-
pone en la resolución, porque 
conocen las características y 
condiciones de cada uno de sus 
sectores, con lo que “se cumple 
de mejor manera los postulados 
dispuestos en el artículo 209 de 
la Constitución Política”.

Esta justificación para no 
adelantar los procesos confor-
me a Ley 80 de 1993, que deter-
mina los parámetros de la con-
tratación pública en el territorio 
nacional, desató toda clase de 
comentarios en contra del jefe 
de Estado, al que le cuestiona-
ron el incurrir en viejas prácticas 
de otros gobernantes, ante lo 
que sería el riesgo de corrup-
ción.

Aunque se remarcó en la 
directiva 06 que la celebración 
de contratos y convenios que 
habilita la ejecución de las polí-
ticas públicas y el gasto público, 

“deberán estar enmarcadas por 
actuaciones que garanticen una 
ejecución eficiente de los recur-
sos públicos del Presupuesto 
General de la Nación”.

En el documento también se 
vio una tímida advertencia so-
bre el particular: “se extiende la 
instrucción a la debida, idónea 
y eficiente ejecución de los re-
cursos” del mencionado presu-
puesto, por lo que se convocó 
a los representantes legales de 
los ministerios, departamentos 
administrativos y demás entida-
des descentralizadas, a atender 
la directriz dada.

Cabe destacar para la vi-
gencia del 2023 se aprobaron 
$405,6 billones, mientras que 
para el periodo de 2024 ese ru-
bro tuvo un notable incremento, 
pues quedó fijado en $502,6 
billones: con destinación para 
Educación ($70,4 billones), Sa-
lud ($61,5 billones), Defensa 
($56 billones), Hacienda ($47,5 
billones) y Trabajo ($44,3 billo-
nes).

El presidente Gustavo Petro protago-
niza el martes 14 de noviembre una 
nueva polémica, por su pedido a los 
ministros en materia de contratación

El Presidente Gustavo Petro Urrego participará en la cumbre de líderes de la Cooperación Económica Asia-Pa-
cífico (APEC), en Estados Unidos. Salud, seguridad alimentaria, seguridad energética, empoderamiento eco-
nómico de las mujeres, sostenibilidad, digitalización y facilitación del comercio hacen parte de la agenda del 
foro este año.

El presidente emitió una directiva, según la cual, le pide a los miembros de su gabinete entregar contratos de 
forma directa, pues “cada entidad cuenta con la capacidad para verificar la correcta adjudicación”

Colombia, en las ligas mayores de las economías del 
Pacífico

Gustavo Petro ordenó a sus ministros “contratar a dedo” 
ante bajos niveles de ejecución del presupuesto de 2023

NACIONALES

http://www.guajiranews.com
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La lista de “Mejores amigos” 
en Instagram es una función 
que permite a los usuarios se-
leccionar un grupo específico 
de personas para compartir sus 
historias. Según lo revelado por 
Mark Zuckerberg en su canal de 
difusión, a partir de ahora, los 
usuarios podrán subir reels y pu-
blicaciones del ‘feed’ solo para 
esta lista.

Instagram ha ampliado los 
tipos de contenido que pueden 
ser compartidos exclusivamente 
con los miembros de la lista de 
“Mejores amigos”.

Esta red social de Meta intro-
dujo dicha función en noviem-
bre del 2017.

Cómo crear una lista de 
mejores amigos

Los usuarios interesados en 
implementar esta función:

1. Desde un dispositivo mó-
vil, dirigirse a la pestaña de Per-
fil de Instagram.

2. Abrir las configuraciones 
ubicadas en la esquina superior 
derecha.

3. Descender hasta la opción 
de “Mejores amigos”.

4. Agregar las personas que 
el usuario desee y una vez he-
cho esto oprimir “Listo”.

Cómo proteger los
datos de Instagram: nueva

función de Meta
La publicidad en Instagram 

es común y es una forma de mo-
netizar, pero depende en gran 

medida de identificar la activi-
dad externa a la aplicación. Sin 
embargo, por motivos de priva-
cidad para los usuarios, Meta 
permitirá a los usuarios elegir si 
desean (o no) que su actividad 
offline pueda influir en los anun-
cios que se presentan.

La nueva actualización del 
Centro de Cuentas de Meta indi-
ca que serán los propios usua-
rios quienes podrán iniciar o 
detener a su voluntad cualquier 
tipo de envío de información so-
bre las actividades en su celular 
fuera de la aplicación.

“La actividad fuera de cual-

quier tecnología de Meta te per-
mite gestionar cómo la informa-
ción que otros nos mandan está 
conectada con tus cuentas de 
Facebook e Instagram”, asegura 
el anuncio realizado en el blog 
de soporte de Meta.

También se indicó que los 
datos que son recibidos por la 
empresa provienen de otras 
compañías u organizaciones 
que comparten información so-
bre las visitas a sus aplicacio-
nes o sitios web, de modo que 
al gestionar el envío de estos 
datos con Meta es posible des-
conectar esta relación, manejar 

futuros seguimientos e incluso 
borrar datos por completo den-
tro del Centro de Cuentas.

En caso de que los usuarios 
deseen controlar los datos offli-
ne que se comparte con las tec-
nolgías de Meta, puede seguir 
estos pasos:

- Ingresar a la aplicación de 
Instagram desde cualquier dis-
positivo móvil. Puede ser un ce-
lular o tableta.

- Hacer clic sobre la foto de 
perfil ubicada en la parte infe-
rior derecha de la pantalla para 
ingresar al feed personal de la 
cuenta.

- Pulsar el botón “Menú” que 
se encuentra en la parte supe-
rior derecha de la pantalla y que 
tiene forma de tres líneas hori-
zontales paralelas.

- Seleccionar la opción “Con-
figuración y privacidad”.

- Hacer clic sobre la opción 
“Centro de cuentas”.

- Pulsar la opción “Tu infor-
mación y permisos”. Estas fun-
ciones serán aplicadas tanto en 
Instagram como en Facebook 
como parte de la vinculación de 
perfiles en ambas redes socia-
les.

- Seleccionar la opción “Tu 
actividad fuera de las tecnolo-
gías de Meta”.

En la pantalla se mostrará 
un panel en el que se indicará 
cuál fue la última actividad re-
gistrada por Meta, además de 
un cuadro adicional en el que se 
darán tres opciónes de gestión: 
desconectar cualquier actividad 
futura, borrar toda la actividad 
que fue registrada en el pasado 
o desconectar cualquier activi-
dad específica en alguna plata-
forma.

En cualquiera de los casos, 
el sistema solicitará el ingreso 
de la contraseña de la cuenta 
para confirmar cualquier tipo 
de cambio que se haga en la 
función de compartido de datos 
fuera de línea en Meta.

Esta función ya se encuentra 
activa para todos los usuarios, 
ya sea que tengan sistema ope-
rativo iOS o Android.

La popularidad de los siste-
mas de inteligencia artificial ha 
generado, además de múltiples 
oportunidades para generar ne-
gocios online, inconvenientes 
para controlar el uso de aque-
llas que tienen capacidades 
generativas como la producción 
de imágenes e incluso ‘deep 
fake’ altamente realistas y que 
podrían ser creados con malas 
intenciones por usuarios abusi-
vos.

La plataforma conocida 
como “Civitai” estaría impul-
sando la creación de imágenes 
digitales entre los usuarios de 
la aplicación. El problema se 
encuentra en que las personas 
que son el blanco de este siste-
ma de recompensas, que son 
mayoritariamente mujeres, y 
no dan su consentimiento para 
esta práctica y el resultado de 
las ediciones, en varios casos, 
realmente está orientado a la 
pornografía y el acoso.

El sistema de “Civitai”, llama-
do “bounties” (recompensas), 
invita a su comunidad de usua-
rios a participar de una espe-
cie de “concurso” en el que un 
usuario propone la creación de 
una fotografía deep fake de una 
persona (sin importar que sea 

famosa o no).
Todos los miembros estarán 

encargados del desarrollo de 
piezas diversas, pero solo aque-
lla más “convincente” o realista 
será la ganadora de monedas 
virtuales llamadas “Buzz” que 
se pueden comprar con dine-
ro real, por lo que el beneficio 
económico de los creadores es 
posible, aunque en realidad el 
precio de estos tokens es muy 
reducido: 1.000 unidades se ad-
quieren con el pago de un dólar.

Según Michele Alves, una in-
fluencer de Instagram que habló 
con un medio llamado “404″, 
ella también registra un “recom-
pensa” en esta aplicación. “Por 
años he tenido problemas con 
el uso indebido de mi imagen y 
esto nunca cruzó por mi mente 
(...) No sé qué medidas tomar 
porque internet aprece un lugar 
fuera de control”, aseguró. Ade-
más añadió que en general lo 
único que ha podido hacer has-
ta el momento ha sido gestionar 
cómo este uso de su rostro y su 
figura la afecta emocionalmen-
te.

La gravedad de estas accio-
nes alentadas por “Civitai” es 
que no se trata de un software 
cualquiera, sino que según la 

empresa de análisis de mercado 
“Andreessen Horowitz”, esta es 
la séptima aplicación más popu-
lar entre los usuarios recurren-
tes de esta tecnología onlline.

Además, no cuestiona las 
intenciones de los usuarios que 
solicitan las ediciones deep 
fakes de las personalidades on-
line. Cualquier persona podría 
encontrar su fotografía alterada 
en esta plataforma si alguien 
interesado en ese contenido lo 
solicita a la comunidad. No es 
necesario que el solicitante sea 
un amigo, familiar o siquiera co-

nocido del usuario al que se le 
quiere crear una imagen con in-
teligencia artificial.

El reporte de “404″ indicó 
que uno de los usuarios que 
había solicitado la edición de 
fotografías de una mujer lo ha-
cía pues en realidad era su es-
posa, aunque una revisión de 
sus redes sociales indicaba que 
era soltero, por lo que los fines 
detrás del pedido podrían ser 
variados e incluso llegar a ser 
nocivos.

Las consecuencias no solo 
se limitan a que las víctimas de 

mal uso de la inteligencia artifi-
cial generativa que pueden ver-
se a sí mismas representadas 
de formas inadecuadas o no 
consentidas, sino que además 
cualquier otro usuario de la 
plataforma, independientemen-
te de si solicitó la edición o no, 
puede acceder a estos datos y 
generar modelos propios sin ne-
cesidad de conocer de quién se 
trata.

Por el momento, los usua-
rios no pueden realizar denun-
cias oficiales en la plataforma a 
causa del uso inadecuado de su 
imagen, lo que significa que na-
die puede (a día de hoy) eliminar 
sus fotografías de esta aplica-
ción a no ser que sea el propio 
creador de la recompensa.

“Civitai” no se ha pronuncia-
do por el uso inadecuado de fo-
tografías y los abusos que pue-
dan cometer sus usuarios.

Instagram ya deja publicar reels y fotos en el ‘feed’ 
solo para la lista de Mejores amigos

Editor de fotos con inteligencia artificial crea imágenes 
falsas con personas reales sin permisos

Mark Zuckerberg lo reveló a través de su canal de difusión de la red social

El programa “Civitai” permite crear recompensas para crear fotos sin consentimiento de otros usuarios

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Antes, sólo se podían compartir historias para los Mejores amigos.

El programa “Civitai” permite crear recompensas para generar fotos con inte-
ligencia artificial sin consentimiento de otros usuarios.

“Civitai” posee
un sistema de

recompensas de 
para crear imágenes 

con inteligencia
artificial.
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Jugadores de la Selección de Brasil prevén un partido 
“complicado” ante Colombia por el calor y el público

Sebastián Villa llegó a su nuevo equipo y ya padece 
primer problema

Cuento viejo: la realidad entre Barcelona y Liverpool 
por Luis Díaz

Después de la visita a Barranquilla, este jueves, la Canarinha protagonizará el 21 de noviembre el gran clásico 
del fútbol sudamericano ante Argentina, en Río de Janeiro.

El colombiano espera retomar su nivel competitivo en el fútbol de Bulgaria, pero hay polémica.

El colombiano está en la concentración en Barranquilla sin inquietarse por rumores.

El centrocampista de la se-
lección brasileña Bruno Gui-
marães prevé que el partido de 
este jueves ante Colombia, en 
Barranquilla, será “complicado” 
por el elevado calor que se es-
pera y por la presión del público 
local.

Colombia es “un rival difícil 
y cada vez tiene más jugadores 
en Europa. Sabemos que el am-
biente allí es caldeado, los afi-
cionados están muy implicados, 
es un partido difícil”, afirmó el 
jugador del Newcastle inglés en 
una rueda de prensa.

Brasil, tercero en la clasifica-
ción de las eliminatorias suda-
mericanas del Mundial de 2026 
con siete puntos, visitará el jue-
ves a Colombia, quinto con seis 
unidades.

“Ha sido un rival duro, pero 
creo que podemos ir allí y ganar. 

Sabemos que en Barranquilla 
hace mucho calor. Es un partido 
de físico y con muchos jugado-
res de renombre en la selección 
de ellos. Es difícil, pero pode-

mos ganar”, insistió.
Con la ausencia por lesión 

de Casemiro, uno de los capita-
nes de la Canarinha, Bruno Gui-
marães es consciente del papel 

de liderazgo que le tocará ejer-
cer en la contención del medio 
campo.

“Casemiro es un jugador 
ejemplar, un líder, por toda su 

carrera, por su actitud. Yo tam-
bién fui capitán del equipo juve-
nil y también me gusta hablar, 
ejercer el liderazgo. Eso surgirá 
con el tiempo. Quiero tener ese 
liderazgo y espero demostrarlo”, 
expresó.

La selección brasileña reali-
zó este martes su primer entre-
namiento en la sede deportiva 
de la Confederación Brasileña 
de Fútbol (CBF) en Teresópolis, 
en la región serrana de Río de 
Janeiro, de cara a su prepara-
ción para los dos próximos parti-
dos por las eliminatorias.

Después de la visita a Co-
lombia, la Canarinha protagoni-
zará el 21 de noviembre el gran 
clásico del fútbol sudamericano 
ante Argentina, líder de las eli-
minatorias con 12 unidades, en 
el estadio Maracaná de Río de 
Janeiro.

Sebastián Villa dejó a Boca 
Juniors y después de varios me-
ses sin poder jugar tras ser de-
clarado culpable por el caso de 
agresión a su expareja, Daniela 
Cortés, el volante pudo por fin 
encontrar equipo y el Beroe Sta-
ra Zagora de Bulgaria, ha depo-
sitado la confianza en el colom-
biano.

Villa ya se encuentra en te-
rritorio búlgaro para empezar a 
trabajar con Beroe, aunque sólo 
falta que sea presentado de ma-
nera oficial y quedar listo para 
empezar a jugar de manera pro-
fesional.

Sin embargo, su marcha de 
Boca aún sigue generando polé-

mica y en Argentina se ha cono-
cido que Sebastián Villa jugará 
en otro equipo y aparentemente 
tenía todavía contrato vigente, 
pues nunca se dio a conocer por 
parte del club xeneize que termi-
naron con el vínculo.

Ante esa polémica, el presi-
dente de Beroe, Hernán Banato, 
concedió una entrevista a DS-
ports Radio y allí dejó en claro 
que revisaron con abogados la 
situación de Villa y el jugador se 
encuentra como agente libre, 
por lo que no tendrán problemas 
a futuro.

“Nos ofrecieron a Sebastián 
Villa, analizamos la situación y 
tomamos la decisión de incorpo-

rarlo. Analizamos la parte legal 
con nuestros abogados y res-
cindió contrato con Boca. Llega 
como libre", dijo el presidente de 
Beroe, Hernán Banato.

De igual manera, se le fue 
preguntado sobre la situación 
judicial que está viviendo y ase-
guró que especificaron esa si-
tuación en una parte del contra-

to esa parte, para evitar que el 
club salga bien librado en caso 
de un juicio que le dé cárcel y no 
le permita continuar.

"La situación judicial la tuvi-
mos en cuenta, está dentro de 
los contratos y de lo que está 
pasando con él. Calculamos que 
en diez o doce días estaría dis-
ponible para sumarse al equipo. 
Su fichaje repercute muchísimo 
para la liga y para el país”, su-
brayó Banato.

Por ahora, habrá que espe-
rar que Villa empiece a jugar ya 
sin la presión de Boca Juniors y 
así pueda retomar su nivel com-
petitivo, tras más de cinco me-
ses sin jugar.

Es cuento viejo. Y si a estas 
alturas no hay novedades confir-
madas sobre el asunto significa 
que, antes y ahora, no pasó de 
una mera especulación.

Esa es la realidad sobre la 
situación de Luis Díaz, quien, 
según el periodista argentino 
Cristian Martin, sería objeto de 
interés del FC Barcelona.

“En el Liverpool están espe-
rando, en algún momento, una 
oferta del Barcelona por Luis 
Díaz. En su momento, Barcelo-
na fue a la carga. Sabemos que 
Díaz es hincha confeso del Bar-
celona, que a él y a su familia 
le gustaría en algún momento 
probar la experiencia. Laporta 
había dicho que lo habían que-
rido traer pero no daban los nú-
meros”, indicó Cristian Martin, 
en DSports Argentina.

Sin embargo, una negocia-

ción concreta no estaría ocu-
rriendo, no solo por los últimos 
movimientos del mercado del 
propio Liverpool, que en vez de 
reemplazarlo le garantizan so-
cios, sino además por las decla-
raciones de Klopp sobre el peso 
específico del guajiro en la plan-
tilla y por las señales de apoyo 
incondicional que recibió del 
club en la crisis por el secuestro 

de su padre, felizmente liberado 
y ya con su familia. 

Dos precisiones: de esta his-
toria se habló en 2022, cuando 
Joan Laporta, de visita promo-
cional en Colombia, dijo que el 
FC Barcelona había tenido inte-
rés por Díaz cuando estaba en 
Porto: “En ese momento noso-
tros acabábamos de aterrizar 
en el club y Liverpool se nos 

adelantó, pero estuvimos consi-
derando su incorporación, pero 
estábamos con una situación 
económica que teníamos que 
resolver y revertir (…) Reconozco 
que en el pasado cuando Luis 
Díaz iba de Porto a Liverpool, 
nosotros también tuvimos una 
conversación con el represen-
tante, pero Liverpool ya lo tenía 
avanzando”, dijo hace más de 
un año.

Pero además, el periodista 
Luis Fernando Restrepo explicó 
en su canal de Youtube, desde 
donde cubre la actualidad de 
la Premier League, que antes 
y después de eso nunca hubo 
ofertas concretas: "Mencionan 
a De Jong pero por quién va a 
llegar a Liverpool, ¿por Szoboz-
lai? ¿por Mac Allister? Eso es 
como inflar un globo.  Son dos 
clubes que negocian por distin-

tos jugadores pero hoy, 14 de 
noviembre, porque todo puede 
pasar en el fútbol, no hay nada. 
Liverpool espera ofertas de to-
dos los equipos del mundo por 
sus jugadores, pero por esto yo 
no inflo esos globos", afirmó.

Es más, ya hay una antece-
dente de este tipo de especu-
laciones desde Barcelona que 
nunca fueron reales: "Así se lle-
gó a decir que e Messi estaba 
listo para el Manchester City y 
a mí me dijeron de allá que no 
estaban interesados", añadió 
Restrepo. 

 Así que un jugador como 
Díaz es atractivo para muchos 
equipos del mundo, pero nin-
guno como Liverpool hoy para 
asegurarle que es su lugar en el 
mundo. Por ahora, el amarillo de 
la selección y el rojo de Anfield 
son su única realidad.

Sebastián Villa con Boca Juniors.

DEPORTES
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El hombre que está nadando contra la corriente conoce su fuerza

— Woodrow Wilson
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